
ЭХО ВЫЖИВАНИЕ2 3

29
апреля

2020
среда

№ 31 (27395)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Сколько мы еще продержимся в изоляции?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Кое-что 
о солидарности 
трудящихся 
и сильных 
мира сего
Вы еще помните, о чем 
этот праздник?

Ключи 
от квартиры, 
где деньги 
не лежат
Что не так с новой 
госпрограммой 
ипотеки под 
6,5% годовых?
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Почему запаздывает 
спасение

Разбираемся 
в сложностях, 
возникших 
при создании 
вакцины от 
коронавируса

Железа в его 
организме 
было хоть 
отбавляй!
Ариадна Рокоссовская – 
о своем знаменитом 
прадеде и его военной 
страсти

•В ФОКУСЕ•

Весна, Первомай на носу – так 

и тянет вспомнить вдруг про 

солидарность трудящихся. Но 

что осталось от того кумачово-

го праздника? Из знаменитого 

лозунга напрочь выпало ко-

ренное слово «труд», а «мир» в 

сегодняшнем прочтении обре-

тает ироничный оттенок: вот, 

мол, народ доест пасхальные 

куличи и последние сбереже-

ния и по йдет по миру... 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

О
просы, предусмотрительно 

проведенные российским 

«Ромиром» и международ-

ной BCG на полугодовую 

перспективу потребления 

еды, питья, одежды, техники и 

прочего насущного, свидетель-

ствуют: нам предстоит отказать-

ся от многого. Существенно сни-

зится потребление даже далеко 

не деликатесных замороженных 

продуктов, бакалеи и консервов. 

И, представьте, расходы на алко-

голь народ намерен урезать на 

28% (переходим на бражку и са-

могон?). На одежде и обуви пла-

нируют экономить свыше трети 

наших сограждан, еще больше 

откладывают мечты о мебели, 

электронике и бытовой технике... 

Затянуть пояса всерьез и на-

долго предстоит всей стране, раз-

ве только за исключением элиты. 

И даже виноватых искать негде: 

Пролетарии всех стран, 
предохраняйтесь! 
Это, пожалуй, единственный первомайский лозунг, звучащий актуально. 
Все остальные отдают иронией

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Число заболевших коронави-

русной инфекцией в России 

превысило 80 тысяч человек. 

При этом пропагандистская 

машина все время путается в 

показаниях: когда речь захо-

дит о неконституционных огра-

ничениях, нас пугают ужасами 

эпидемии, а когда разговор пе-

реходит к самому насущному – 

работе, деньгам, медицинской 

помощи, – успокаивают. Мол, 

все идет по плану, смертность 

ниже среднемировой…

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

По числу заболевших мы обогна-

ли Китай, население которого, 

между прочим, в 10 раз больше 

нашего. Выходит, заразившихся у 

нас вдесятеро больше, если брать 

на душу населения. Что касается 

смертности, то она, как нас уверя-

ют, ниже 1% от числа заболевших. 

Почему с оговоркой? Да потому 

что, например, в России долгое 

время погибших в ДТП не непо-

средственно на улице, а в больни-

це записывали в раненые. Чтобы 

статистика смертей на дорогах не 

выглядела слишком пугающей. 

Короче, с учетом давней тяги 

к статистическим фокусам циф-

ра умерших от коронавируса не 

внушает доверия. Еще и потому, 

что отрезанные от медицинской 

помощи больные другими болез-

нями будут тихо умирать дома. И 

неизвестно, каких жертв будет 

больше: от коронавируса, онко-

логии или психологических пере-

грузок. В общем, если смотреть 

на просвет цифры и факты, мно-

гое не вяжется. Хотя, как показал 

тот же китайский опыт, доверие 

к власти со стороны населения – 

одно из важнейших условий успе-

ха в борьбе с пандемией. 

С одной стороны, нас пытают-

ся успокоить: мест в больницах 

хватает, все работает четко. Пу-

блике регулярно демонстриру-

ются нескончаемые ряды коек в 

новеньких больничных корпусах. 

Но вот заместитель мэра Москвы 

госпожа Ракова на прошлой не-

деле сообщила, что для лечения 

коронавирусных больных задей-

ствовано 40% столичной медици-

ны. При этом, по ее же словам, сто-

личное здравоохранение работает 

на пределе. Налицо диссонанс. 

Особенно на фоне сообщений о 

массовых увольнениях врачей и 

медсестер, которым недоплачива-

ют, не обеспечивают защитными 

средствами. 

Могу поделиться собственным 

опытом. В мирное время один из 

ведущих столичных клинических 

центров заставил мою мать ждать 

очереди на срочную операцию два 

месяца. Причем операцию так и не 

сделали, хотя на госпитализацию 

по таким показаниям отводится 

максимум две недели (это если 

по закону). Понятно, что дело не 

во врачах, а в перегрузе системы, 

которая уже тогда работала на 

пределе. Как можно понять, пере-

ориентация 40% столичных коек 

на коронавирус фактически лиша-

ет медицинской помощи больных 

с другими смертельно опасными 

недугами – с онкологи-

ей, сердечно-сосуди-

стыми и прочими. 

Тогда считать мы стали раны…
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Вообще-то 
Путин считает, 
что с мозаикой 
поторопились

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Думаете, вся жизнь крутится вокруг коронави-

руса? Это не так. Оживление в соцсетях вызвала 

новость о том, что на мозаичном панно в новом 

главном храме Вооруженных Сил России в под-

московной Кубинке можно будет лицезреть 

Владимира Путина, Сергея Шойгу, Валентину Мат-

виенко, а также директора ФСБ, главу Совбеза, 

начальника Генштаба и других видных деятелей 

нашей эпохи.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

Как рассказал автор мозаик художник Василий Нес-
теренко, «сюжеты храма, с одной стороны, совершен-
но каноничны с точки зрения православия. То есть 
там изображения Спасителя, евангелистов, ветхоза-
ветных пророков, Ветхозаветной Троицы, Спас Неру-
котворный в куполе. Но также есть и сюжеты, которые 
характерны только для этого храма».

К последним, видимо, и относится панно, изо-
бражающее «торжественные гулянья и шествие 
крымской весной 2014 года». На нем в ликующей 
толпе первые зрители обнаружили руководителей го-
сударства. Одних опознать легко, с другими сложнее. 
Народ начал гадать: а тот мужик за президентом, это 
вроде Володин? Оказалось, нет, не он. А тип в темных 
очках – это Хирург без мотоцикла или охранник? 

А знаете, почему гадания? Да потому что утрачены 
традиции придворной живописи! Вспомним хотя бы 
Илью Репина с его эпическим полотном «Торжествен-
ное заседание Государственного совета 7 мая 1901 
года в день столетнего юбилея со дня его учреждения» 

размерами 4 на 9 метров. Вот это работа! На ней не 
только государя-императора Александра I можно уз-
нать, а буквально каждого из депутатов. 

А Борис Иогансон и «Выступление В.И. Ленина на 
III съезде комсомола»? А Илья Глазунов с «Мис терией 
XX века»? На «Мистерии», между прочим, 2342 узна-
ваемых персонажа! Ну и куда все это делось? 

Настоятель нового храма епископ Клинский 
Стефан, комментируя сюжет мозаики, сказал: «Та-
кая традиция существует тогда, когда изображают 
исторические сцены из того или иного исторического 
периода. Понятно, что одно из таких значимых собы-
тий – присоединение Крыма. В этом присоединении 
участвовали первые лица государства, которые будут 
там изображены». 

Так-то оно так, но тогда почему на панно есть 
Валентина Матвиенко, но нет Дмитрия Медведева, 
де-юре второго лица в вертикали власти на момент 
запечатленных событий? Версия, будто Дмитрий 
Анатольевич по обыкновению задремал в уголке, не 
проходит. Как признался тот же Нестеренко, «фантазия 
художника должна быть подтверждена комиссией, 
которая существует по любому храму. Каждый шаг кон-
тролируется. Не можешь ничего сделать, чтобы десять 
раз не отчитаться и не сказать». Коли Медведев не по-
пал на крымское панно, значит, это кому-нибудь надо? 

Между прочим, как поделился пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков, когда Путину до-
ложили об истории с мозаикой, тот по-доброму улыб-
нулся и сказал: «Когда-нибудь благодарные потомки 
оценят наши заслуги, но сейчас это делать еще рано». 

А мне это напомнило другую историческую фразу: 
«Я знаю, что после моей смерти на мою могилу на-
несут кучу мусора, но ветер истории безжалостно раз-
веет ее». Ее знаменитый усатый автор, большой по-
кровитель Русской православной церкви, изоб ражен 
на соседнем панно.  Т

ПАВЕЛ КАЗАНЦЕВ

СТУДЕНТ, НАЧИНАЮЩИЙ ПЕДАГОГ
– Деньги – больной вопрос для на-
шей семьи. Официально зарплату 
у нас получает только отец. Мама дает 
частные уроки, плюс мы с братом, 
студенты, получаем стипендию, сущие 
копейки. Попробуй проживи...

АННА МОРОЗОВА

РУКОВОДИТЕЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА
– Моя работа оплачивается за счет 
гранта от государства. Летом он за-
кончится, а дальше – неизвестность. 
И бизнес мужа просел. Я сейчас в ре-
жиме экономии: оставила самые не-
обходимые платежи и психотерапию.

АНАСТАСИЯ ЖУЛЬКОВА

КОММЕРЧЕСКИЙ АГЕНТ
– У меня пока все хорошо: есть не-
большие накопления, а кредитов 
я не брала. Работаю с испанской 
фабрикой и не знаю, когда люди смо-
гут вернуться в магазины и покупать 
что-то еще, кроме гречки. На душе 
тревожно.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Ложка скребет по дну
На пятой неделе изоляции самое время 

спросить про запасы – денег, еды и самого 

необходимого. Какие песни поют наши фи-

нансы и на что рассчитывают те, кто в спи-

сок Forbes пока не собирается?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Эскиз картины, украшающей главный храм 

Вооруженных Сил России в подмосковной Кубинке.

курсы 
валют

$74,5706 (+0,0746)

€80,7749 (+0,0138)

На 
28%
народ собрался 
урезать в пред-
стоящем полу-
годии расходы 
даже на алко-
голь. Это данные 
недавних 
соцопросов
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Европа, США, другие высоко-

развитые экономики надеются на 

малый и средний бизнес, на его 

мобильность, находчивость, из-

воротливость. Но у них этот сек-

тор составляет до 60% экономики 

и выше, а в России за последние 

20 лет его загнали за Можай, где 

немалую часть придется похоро-

нить, а остальную попытаться 

спас ти – только неизвестно, как 

и за чей счет. 

Экономисты напоминают о 

былых советах воспользоваться 

«тучными годами» для рефор-

мирования экономики и управ-

ления. Но теперь тем же самым 

придется заниматься в очень 

«тощие годы». Иного выхода нет. 

Президент Путин назвал строи-

тельство и автопром одними из 

базовых, опорных секторов для 

восстановления всей экономи-

ки. Теоретически так оно и есть, 

но, как верно заметил профес-

сор Преображенский, «разруха 

не в клозетах, а в головах». Вот 

и ситуация в отечественном 

строительстве это доказывает 

наглядно. 

Помните, несколько лет назад 

мы восхищались китайцами, со-

орудившими за каких-то 15 дней 

30-этажный отель площадью 17 

тысяч квадратных метров. А в ны-

нешнем году московские строите-

ли возвели за 33 дня в чистом поле 

у поселения Вороновское совре-

менную клинику площадью более 

70 тысяч квадратных метров на 

700 больных и 1,3 тысячи человек 

персонала. 

«Никогда в истории не было, 

чтобы полноценную больницу, 

капитальную, со всем самым 

новейшим оборудованием по-

строили за такой срок», – с гордо-

стью докладывал вице-премьер, 

а недавно главный строитель 

Москвы Марат Хуснуллин. И он 

прав: обычный срок сооружения 

такого объекта – три-четыре года. 

А здесь удалось установить не-

мыслимый рекорд. Помогла ве-

ликолепная организация работ, а 

еще то, что руководители города 

и страны каждый день трясли за 

шиворот чиновников, от которых 

зависели сроки согла-

сований на каждый 

забитый гвоздь. 

От чего мы 
больше страдаем: 
от коронавируса, 
вранья или 
самоизоляции? 
Вопрос не 
праздный

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Успейте подписаться. Во всех отделениях «Почты 

России» с 1 апреля начинается основная подписка 
на 2-е полугодие 2020 года

10265      50130      32068

вклад нефти и газа в ВВП России 

составляет около 30%, в доходы 

бюджета – около 50%, в объем 

российского экспорта – две трети. 

Общемировое падение спроса на 

углеводороды пробивает огром-

ную брешь в бюджете. Нефтяные 

гиганты пока держатся, а мелкие 

готовятся сжигать добываемую 

нефть за ненужностью, сообщает 

Bloomberg. На замещение выпа-

дающих нефтегазовых доходов 

в текущем году будет потрачено 

2 трлн рублей из Фонда нацио-

нального благосостояния, за-

явил министр финансов Антон 

Силуанов. По оценкам экспертов, 

накоплений там хватит не более 

чем на два-три года. 

К
о
т
и
м
В
э



2 | ПОСТФАКТУМ ТРУД | 29 апреля | 2020 | www.trud.ru

160 тысяч
больничных коек были сокращены только в Москве 
за последние восемь лет в рамках пресловутой 
«оптимизации»

Премьер Михаил Мишустин поручил 
к 30 апреля подготовить предложения по снятию ограничений с бизнеса

В 2019 году Россия потратила 65,1 млрд долларов
на оборону. Больше только у США, Китая и Индии, сообщил шведский SIPRI

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Мы все знаем, что 

врачи находятся на 

передовой борьбы. 

Они рискуют и про-

являют образцовую 

самопожертвенность.

Антон Силуанов
министр финансов

– Наш целевой пока-

затель, ориентир ин-

фляции составляет 

4%, и мы считаем, что 

инфляция не выйдет 

за эти пределы.

Евгений Куликов
генсек СПР

– Работодатели идут 

по пути оптимизации 

сокращения расходов: 

увольняют работни-

ков, отправляют в нео-

плачиваемый отпуск, 

переводят на сокращенный режим, то 

есть идет полная вакханалия.

Роман Вильфанд
научный 

руководитель 

Росгидромета

– С вероятностью 99% 

этот год войдет в пятер-

ку самых жарких лет за 

историю наблюдений.

Николай Гоголь
писатель 

(из письма М.С. Щеп-

к и н у,  2 9  а п р е л я 

1836 года)

– Малейший призрак 

истины – и против тебя 

восстают, и не один че-

ловек, а целые сословия. Воображаю, что 

же было бы, если бы я взял что-нибудь 

из петербургской жизни, которая мне 

более и лучше теперь знакома, нежели 

провинциальная.

Александр Герцен
фи лософ, револю-

ционер (из письма 

Н.А. Захарьиной, 29 

апреля 1836 года)

– В действительном 

мире есть своя полно-

та, которая не находится в жизни каби-

нетной и которая учит многому. Человек 

не создан для уединения.

Кое-что о солидарности трудящихся и сильных мира сего

с. 1
Мою мать буквально 

вытащили с того света 

врачи другой клиники – 

филиала городской больницы 

№67 в Тушино. Сейчас это было 

бы вообще невозможно, потому 

что тот филиал попросту закрыт. 

А в новом корпусе этой больницы 

лечат коронавирус. 

Таких примеров – море. Взять 

хотя бы упраздненную столич-

ную больницу №53, лечившую 

раньше десятки тысяч пациен-

тов. Там ныне функционирует 

лишь морг. Много сейчас спорят 

о разумности так называемой 

оптимизации, сокращения коек, 

закрытия медучреждений. Это, 

дескать, было сделано в духе 

времени, по-западному. Но о 

чем тут спорить и на какие нью-

йорки ссылаться, если мест в на-

ших больницах и раньше явно не 

хватало, врачи перерабатывали, 

а больные скитались по медуч-

реждениям в поисках помощи? 

Ведь только в Москве за послед-

ние восемь лет было сокращено 

160 тысяч больничных коек. А по 

России? Один из немногих остав-

шихся опытных эпидемио логов 

профессор Никифоров утверж-

дает, что отсутствие коллапса в 

случае с коронавирусом – резуль-

тат того, что не успели еще пол-

ностью уничтожить советскую 

эпидемиологическую систему. 

Например, не закрыли инфекци-

онные больницы, где еще оста-

лись спецы. 

Итак, как видим, даже в столи-

це с ее бюджетами творится не-

что неладное. А что происходит 

в регионах, куда, судя по всему, 

смещается эпицентр эпидемии? 

Там, как мы знаем, небогато. 

И именно там, как сообщают 

СМИ, имеют место массовые 

внутрибольничные заражения 

медперсонала и пациентов. Так 

случилось в уфимской горболь-

нице имени Куватова в Башки-

рии, в больнице Эжвинского 

района Сыктывкара, больнице 

№1 Екатеринбурга и Покровской 

больнице в Петербурге. Судя по 

всему, врачей заставляют выхо-

Тогда считать мы стали раны…

Московский 

врач-педиатр 

Центра 

инфекционных 

болезней 

Наталья 

Маслова после 

смены. 

•ЭХО•

Вы еще помните, что 1 Мая не 

мы одни в мире праздновали 

День международной соли-

дарности трудящихся? Сегод-

ня, в разгар пандемии, за-

ставившей почти все страны 

закрыться в схватке с напа-

стью, никакой солидарностью 

не пахнет. Напротив, такой 

разобщенности в мире давно 

не наблюдалось.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Всемирная организация здраво-

охранения советует всем сидеть 

дома, чтобы предотвратить мас-

штабное расползание эпидемии 

по миру, а США, Британия, Ка-

нада хотят во что бы то ни стало 

«открыть экономику». При этом 

обвиняют ВОЗ в недостаточной 

реакции на пандемию, наличие 

которой сами же поначалу от-

рицали.

На призывы ВОЗ делиться 

масками и поддержать деньга-

ми Африку сильные мира сего 

отводят глаза и смотрят куда-то 

в сторону. Глава Еврокомиссии 

Урсула фон дер Ляйен, повторяю-

щая как заклинание «вместе мы 

сильнее», вынуждена извинять-

ся перед итальянцами, которых 

ЕС бросил в одиночестве в самую 

трудную минуту.

Наш министр Сергей Лавров 

точно подметил, что во время 

пандемии роль национальных 

государств резко повысилась, 

а роль коллективных форматов 

сошла на нет. После длительного 

хорового пения про неизбежную 

глобализацию и объединение 

страны перешли на соло, испол-

няемое тонкими, жалостливыми 

голосами. Уже после выступле-

ния Лаврова выяснилось, что 

видеосаммит стран «большой 

двадцатки» сорван из-за жестких 

разногласий между КНР и США 

по вопросу об ответственности 

ВОЗ за пандемию. Ну и где она, 

международная солидарность?

Между тем и в ХХI веке Перво-

май отмечается в 142 странах. 

В большинстве случаев соци-

ально-политический подтекст 

ушел в атрибутику, фольклор 

и народные гулянья. А нынче и 

вовсе празднества повсюду пере-

ходят на кухни, балконы и лужай-

ки перед домом (у кого они есть). 

Ка-ран-тин! Кстати, в России, со-

гласно исследованию спроса на 

интернет-заказы, продажи ман-

галов и грилей накануне май-

ских праздников всегда росли 

в 3–4 раза...

Вспомним: 1 мая 1886 года 

американские рабочие-анар-

хисты организовали забастовку 

в Чикаго, выдвинув требование 

8-часового рабочего дня. Тогда 

демонстрация закончилась кро-

вавой бойней с полицией, в ко-

торой погибли восемь стражей 

порядка (в них кинули бомбу). 

А традиция уцелела, только не-

множко ушла в другую степь. 

На днях полиция Берлина за-

держала более сотни человек на 

акции протеста против ограни-

чительных мер, введенных из-за 

COVID-19, под лозунгом «Верни-

те нашу жизнь». Да, за 134 года 

жизнь расставила другие акцен-

ты: от борьбы за право работать 

и зарабатывать на хлеб – к борьбе 

за право на прогулки и посидел-

ки в баре.

А как вам такой исторический 

поворот? Ювелирный дом Bvlgari, 

по совместительству произво-

дитель парфюмерии, поставит 

в больницы Великобритании 

160 тысяч флаконов дезинфици-

рующего геля для использова-

ния медицинским персоналом. 

Гель начали выпускать на одной 

из парфюмерных фабрик в Ита-

лии. Ранее партии дезинфектан-

та были безвозмездно переданы 

больницам Италии и Швейцарии.

Armani начал шить одноразо-

вые медицинские маски. Ferrari 

на заводе в Маринелло также 

открыл линию производства 

защитных масок, украшенных 

фирменным логотипом с черной 

лошадкой (кстати, в годы Первой 

мировой фирма «Фаберже» дела-

ла чайники и титаны для фрон-

та)... Впрочем, мировой рынок 

люкса в этом году просядет ми-

нимум на 40%.

Тем временем «Комиссия за 

будущее человечества» под ру-

ководством Джона Хьюсона из 

Австралийского университета 

составила доклад, в котором 

перечисляет 10 катастроф – от 

ядерной войны до экологическо-

го апокалипсиса и масштабного 

голода. Вывод ученых: ни у одно-

го государства нет плана реше-

ния глобальных задач. Одолеть 

такие беды можно только сообща 

всем миром, а с этим, как видим, 

сегодня беда. Т
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В России составлен рейтинг 
регионов – лидеров по объе-
мам личных банковских вкла-
дов граждан. За последние 
два года количество денег на 
счетах увеличилось на 5 трлн 
рублей (на 19,6%). В среднем 
на человека приходится 
210 тысяч на депозитах, но 
это как раз та самая «средняя 
температура по больнице». 
Отметим: москвичи в 6 раз 
богаче жителей остальных 
регионов. А две трети граж-
дан России вообще не имеют 
никаких сбережений.

Зато богатые продолжают 
стремительно богатеть. «Сей-
час банки хранят 30,8 трлн 
рублей сбережений – втрое 
больше, чем 10 лет назад», – 
сообщается в исследовании 
РИА «Новости». Только за 
2019-й вклады физических 
лиц выросли на 2,1 трлн, или 
на 7,3%. И даже за первые два 
«коронаровирусных» месяца 
2020 года есть прирост.

Первое место в рейтинге 
богатых территорий – у Мо-
сквы. Объем среднего де-
позита на душу вкладчика 
в столице на 1 марта составил 
858,7 тысячи рублей. Второе 
место с разрывом более чем 
вдвое – у Санкт-Петербурга. 
А в целом по стране средний 
объем вкладов на одного жи-
теля между регионами отлича-
ется почти в сотню (!) раз.

Причем значительный от-
рыв Москвы от остальных 

регионов нельзя объяснить 
только высокими зарплата-
ми – в ряде регионов офици-
альные заработки выше, чем в 
столице. Эксперты объясняют 
это высокой концентрацией в 
Москве миллионеров и мил-
лиардеров. А еще добавьте 
армию коррупционеров – не 
все из них набивают деньгами 
квартиры, как небезызвест-
ный полковник Захарченко. 
Кое-что казнокрады по старин-
ке складывают и на банков-
ские счета, и в ячейки...

И еще немаловажная 
деталь. В топ-10 по суммам 
накоплений на личных сче-
тах входят Магаданская, 
Мурманская, Сахалинская 
и Московская области, 
Камчатский край, Ямало-Не-
нецкий, Ханты-Мансийский и 
Чукотский автономные округа. 
За исключением Подмосковья 
(область – спутник столицы) 
такое распределение ука-
зывает, что материальное 
благополучие россиян гораздо 
больше зависит не от эконо-
мического процветания того 
или иного региона, а от «над-
бавок за вредность». То есть 
государство, которое управля-
ет более 70% экономики стра-
ны, платит больше не там, где 
люди продуктивнее работают, 
а где им приходится тяжелее 
по природно-климатическим 
условиям.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Не все мы одинаково бедны

P.S. 

дить на передовую без экипи-

ровки. Да еще затыкают рот и 

объявленные надбавки платят 

не везде и не в полном объеме: 

дескать, всем сегодня трудно. 

Так, в больнице Тамбова объяв-

ляют об отмене премиальных за 

апрель. 

Медики начинают убегать, 

когда им предлагают выйти на 

передний край борьбы с эпи-

демией. Слухи об увольнениях 

вынуждено опровергать даже 

руководство ставшей известной 

на весь мир больницы в столич-

ной Коммунарке. А в Краснояр-

ске главврач больницы, часть 

которой решено было перепро-

филировать под коронавирус, 

выбросилась из окна 5-го этажа. 

Сейчас ее спасают коллеги. Как 

утверждают сослуживцы, эта 

добрая, адекватная женщина 

психологически не выдержала 

свалившегося в больнице на ее 

плечи груза – в условиях недо-

финансирования, недостатка 

средств защиты и оборудования. 

И на этом фоне мы узнаем, 

что Россия вошла в пятерку 

стран с самыми большими во-

енными бюджетами. Понятно, 

часть бюджета нашего Минобо-

роны сейчас пойдет на борьбу с 

коронавирусом, спасибо Шойгу 

за это. С эпидемией военными 

методами бороться, наверное, 

можно, хотя лучше загодя к ней 

готовиться, не в авральном по-

рядке. Но вот здравоохранение 

так точно не поднимешь. 

Зато даже в этот сложный пе-

риод, когда фронт переместился 

к больницам, у нас нет проблем 

с финансированием силовиков. 

К примеру, личный состав МВД, 

командированный в Северокав-

казский федеральный округ, 

получает дополнительную вы-

плату в размере пяти долж-

ностных окладов ежемесячно, 

а по окончании командировки 

– разовую выплату в 12 долж-

ностных окладов. Даже если 

оклады по 10–15 тысяч руб лей, 

дополнительные выплаты слу-

живым выглядят солидными и 

для врача на передовой. То есть 

на разгон митингов оставшихся 

без средств к существованию жи-

телей Владикавказа деньги есть, 

а на врачей не хватает? 

Людям, лишившимся работы и 

внимающим бесконечным зазыв-

ным роликам по поводу предсто-

ящего голосования по поправкам 

к Конституции, будет интересно 

узнать, что 17 регионов России к 

22 апреля заключили контракты 

на 430 млн рублей в рамках под-

готовки этой самой рекламной 

кампании. Деньги предназна-

чены для наглядной агитации: 

на воздушные шарики, фляжки, 

кружки и прочую дребедень, но 

с конституционной символикой. 

Другой пример, чисто мест-

ный. Чис ло зара женны х в 

Пермском крае за сутки с 26 на 

27 апреля выросло на 55 человек 

и достигло 434. Минздрав объ-

ясняет резкий рост очаговой 

инфекцией в местной больнице. 

И в это же самое время админи-

страция Перми бросает 4,2 млн 

рублей на… «оказание услуг по 

созданию и размещению инфор-

мационного материала» о себе, о 

своих достижениях. Минсельхоз 

Пермского края на те же цели вы-

деляет 400 тысяч, Минкультуры 

края – 581 тысяч, Минсоцразви-

тия – 749 тысяч рублей. 

Вышеперечисленные и мно-

гие другие аналогичные траты 

в нынешней ситуации выглядят 

вызывающе и нелепо. Вместо ша-

риков во славу конституционных 

изменений купили бы еды новым 

безработным.  Т

Дойче Банк опубликовал доклад 
о крупнейших пандемиях в исто-
рии человечества. Пока эпиде-
мия COVID-19 занимает в этом 
рейтинге угроз 24-е место. Она 
уступает недавней эпидемии 
свиного гриппа 2009–2010 го-
дов, от которого умерли свыше 
200 тысяч человек, и тем более 
СПИДу, из-за которого на пла-
нете умерли с 1981 года 30 млн. 
Или оспе, унесшей жизни около 
200 млн человек. Можно на-
деяться, что коронавирус не 
поднимется в этом рейтинге. А 
вот какие потери человечество 
понесет от экономического кри-
зиса и самоизоляции – вопрос 
большой и открытый. 

КСТАТИ

1 мая 1886 года 
американские 
рабочие-анархисты 
организовали 
забастовку 
в Чикаго, выдвинув 
требование 
8-часового 
рабочего дня
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Пролетарии всех стран, предохраняйтесь!

Ключи от квартиры, где деньги не лежат
•ИНСТРУКЦИИ 

ПО ВЫЖИВАНИЮ•

Премьер Мишустин подписал по-

становление о запуске программы 

льготной ипотеки под 6,5% годовых. 

Некоторые банки начали выдавать 

кредиты по ней, не дожидаясь выхо-

да официального документа. В пра-

вительстве предполагают, что столь 

низкая ставка заставит взять кредит 

на квартиру даже тех, кому обычная 

переплата банкам до сих пор была 

не по карману. Однако не тут-то было.

ВЕРА МИХАЙЛОВА

Запустить льготную программу ипо-

теки с субсидированием процентной 

ставки от государства Владимир Путин 

поручил 16 апреля, озвучивая очеред-

ной пакет «карантинных» мер эконо-

мической поддержки населения. Итак, 

взять ипотеку под 6,5% годовых можно 

только до 1 ноября 2020 года. В Москве 

и Санкт-Петербурге максимальный раз-

мер кредита установлен в 8 млн рублей, 

в других регионах – 3 млн. Заемщику 

предстоит внести не менее 20% от стои-

мости жилья в качестве первоначально-

го взноса. Купить по льготной ипотеке 

можно только новостройку. Стоимость 

ипотеки сохранится на уровне 6,5% го-

довых на весь срок кредита, до полного 

погашения. Упущенную выгоду банкам 

возместит государство – в размере раз-

ницы между 6,5% и рыночой ставкой 

(на сегодня около 12% годовых).

Некоторые банки были так вооду-

шевлены перспективами, что не ста-

ли дожидаться официального старта 

программы. Альфа-банк отчитался 

о первом выданном кредите под госу-

дарственное софинансирование за три 

дня до того, как Михаил Мишустин по-

ставил подпись под постановлением, 

еще десятки сделок были закрыты в те-

чение нескольких дней. А ВТБ к момен-

ту запуска госпрограмммы подписал 

200 ипотечных договоров на полмил-

лиарда рублей. Досрочно заявки начали 

принимать Промсвязьбанк, «Дом.РФ», 

Сбербанк. Кредитные организации бы-

стро перестроились под карантинные 

условия и предложили клиентам дис-

танционное оформление документов. 

Глава ЦБ госпожа Набиуллина по-

обещала помощь банкам, оговорив-

шись, что те «не относятся к первому 

кругу пострадавших отраслей». По 

ее подсчетам, у кредитных органи-

заций немалый запас ликвидности, 

который можно вложить в оживление 

экономики, – до 2,5 трлн рублей плюс 

свободное обеспечение почти в 8 трлн. 

А налоговая служба, которая с не-

давних пор приобрела репутацию са-

мой технически продвинутой и ди-

гитализированной из госсистем, уже 

запустила специальный электронный 

сервис, чтобы помочь банкам быстро 

определять платежеспособность по-

тенциальных клиентов и контролиро-

вать льготные банковские программы.

Если не считать неизбежных шеро-

ховатостей, связанных с ускоренным 

запуском новой программы, банки в 

целом довольны и готовы раздавать 

кредиты. Вот только готовы ли сами 

покупатели жилья в нынешние тре-

вожные времена вешать себе на шею 

обузу в виде ипотеки? 

Крупные игроки девелоперского 

рынка уверены, что правительство 

опоздало с запуском льготного ипо-

течного кредитования. Снижать став-

ки и стимулировать спрос надо было 

до того, как COVID-19 парализовал 

жизнь страны и обрушил экономи-

ку, вызвав закрытие тысяч компаний.

Льготная ставка, возможно, во-

одушевит тех, у кого есть серьезные 

накопления. Но мощного рывка ждать 

не стоит. Просто потому, что у боль-

шинства потенциальных покупателей 

жилья сейчас очень шаткая ситуация 

с доходами. У кого-то заработки со-

кратились, кому-то задерживают зар-

плату, а кто-то в полной мере осознал, 

что надо думать, как расплатиться 

с уже имеющимися кредитами так, 

чтобы осталось на еду и оплату ЖКХ. 

Да, в стране был опыт оживления 

экономики посредством стимулиро-

вания жилищного строительства. 

После обвала 2014 года, санкций и 

скачков валютных курсов запустили 

государственное субсидирование не-

скольких ипотечных программ. Прав-

да, проценты по ним были ближе к 

сегодняшним рыночным, но задумка 

сработала: спрос на ипотеку вырос, 

девелоперы стали строить больше 

жилья, больше людей было занято 

на строительстве, выросли доходы у 

производителей материалов, у всех, 

кто обеспечивал инфраструктуру, – 

вплоть до шабашников, делающих 

недорого ремонт «под ключ». Все они 

участвовали в оживлении экономики, 

поскольку больше покупали товаров 

и услуг... 

Однако в 2015-м можно было 

рассчитывать: будешь стараться и 

больше работать – станешь больше 

зарабатывать, а на кону ключи от 

собственной квартиры. Но теперь ни 

политики, ни экономисты, ни ВОЗ не 

могут сказать, каким будет наше бли-

жайшее будущее. Мы все еще живем 

надеждой, что пандемия закончится и 

все станет как прежде. На самом деле 

мир безвозвратно изменится. Брать 

ипотеку в таком тумане можно только 

в остром приступе веры в собственное 

бессмертие или бесконечную удачу.

Вот и получается, что рассчитана 

новая ипотечная госпрограмма не на 

простой люд, а на тех, кто уверен, что 

переживет любые катаклизмы и оста-

нется на плаву. Таких сегодня явное 

меньшинство. Остальным, видимо, 

остается в случае чего переквалифи-

цироваться в шабашники и пойти 

отделывать квартиры для тех, о ком 

государство позаботилось. Т

По бюрократическим 

нормативам от проек-

та до сдачи объекта в 

эксплуатацию требуется преодо-

леть более 100 (!) согласительных 

процедур. Даже в лучших случа-

ях на них уходит до 60% време-

ни. Теперь представим, что все 

стройки страны начали рабо-

тать по схеме сооружения воро-

новской больницы в Москве. Да 

нам на перестройку всей страны 

хватит двух-трех пятилеток. Но 

прежде требуется перестроить 

систему, а кто такое позволит?

То же самое теоретически воз-

можно в российском автопроме. 

В «докоронавирусном» 2019-м 

объем экспорта легковых ав-

томобилей из России вырос на 

17% – до 110 тысяч. Но локали-

зация автопроизводства в сред-

нем составляет лишь 40%. «Это 

нельзя назвать автомобильной 

промышленностью, – полагает 

руководитель «АСМ-холдинга» 

Александр Ковригин, возглавляв-

ший управление в Минавтопроме 

времен СССР. – За время работы 

промсборки не удалось привлечь 

производителей компонентов и 

обеспечить российским компа-

ниям компетенции в сфере со-

временных технологий».

А причина на поверхности: 

по словам Ковригина, совре-

менное российское налоговое 

законодательство «делает не-

рентабельным производство 

в России такого сложного про-

дукта, как автомобиль». Имея 

налоговые преференции, ана-

логичные аграрному сектору, 

автопром смог бы развиваться 

качественно лучше. И кто же ему 

их не дает?

Наверное, такие же претензии 

можно предъявить и станко-

строению, и деревообработке, 

и химпрому – несть им числа. 

Но есть общая беда российского 

управления – более 20 тысяч (!) 

правовых актов СССР и РСФСР, 

включая документы столетней 

давности, до сих пор действу-

ющих на территории страны. 

Осенью Дмитрий Медведев пред-

ложил пересмотреть их (один 

лишь перечень – 1992 страни-

цы) и отменить, но, как это не 

раз случалось с Дмитрием Ана-

тольевичем, про историю с «ре-

гуляторной гильотиной» забыли 

при первой возможности. Ведь с 

отменой ненужных ограничений 

автоматом встает вопрос о сокра-

щении численности ненужных 

с. 1

6%
роста про-
мышленности 
достигнуты на 
Дальнем Вос-
токе по итогам 
прошлого года. 
Уже пять лет они 
вдвое выше, 
чем в среднем 
по России. Обес-
печил такие по-
казатели пере-
ход на новую 
систему управ-
ления. Почему 
же в масштабах 
страны не полу-
чается? 

Российские банки начали переводить
сотрудников с важными функциями на работу с проживанием в офисе

РЖД введут режим неполной занятости
для сохранения рабочих мест, сообщил глава компании Олег Белозеров
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Павел Кудюкин
бывший замминистра труда РФ, 

доцент ВШЭ

– У России есть нетронутый Фонд на-
ционального благосостояния, если его, 
конечно, не разворовали. А вот у боль-
шинства граждан сбережений нет, и мно-
гие оказались без доходов и без работы. 
На все накладывается жуткая усталость 
от самоизоляции. Могу сказать точно: 
учить и учиться дистанционно на порядок 
тяжелее. Где-то начинаются протесты. 
Видимо, властям придется смягчать либо 
отменять ограничения. И не исключаю: 
вопреки эпидемиологической обстанов-
ке. Разумнее ввести прямые выплаты 
населению. Никакого всплеска инфляции 
не последует, люди лишь компенсируют 
недополученные доходы. Короче говоря, 
при разумной политике государства мы бы 
еще продержались.

Виктор Ерофеев
писатель

– Мы-то способны терпеть очень долго. 
Но власти должны потрудиться по-
человечески объяснить народу, что без 
ограничений никак. И учитывать свои 
ошибки вроде недавней очереди в метро 
при проверке электронных пропусков. Чи-
новникам давно пора научиться улыбать-
ся народу и говорить с ним честно. Пока 
же я слышу в основном бюрократические, 
неприязненные речи. Мы в одной лод-
ке, а ощущение, что начальство далеко, 
в каком-то бункере, где все хорошо. При 
такой «самоизоляции» оно может и взры-
ва дождаться. Нужно бороться с заразой, 

а не выкручивать руки населению по лю-
бому поводу.

Леонид Радзиховский
публицист

– Сколько надо, столько нас и продержат 
по домам. Думаю, до середины мая смяг-
чения режима точно не светит. И это не ка-
тастрофа. Только не надо кормить людей 
пустыми обещаниями. Народ в тревоге, 
кто-то уже положил зубы на полку. Многих 
пугает не сам вирус, а обнищание.

Лев Шлосберг
депутат Псковского областного 

собрания

– Растет число заражений и смертей. 
А у нашего здравоохранения не хватает 
мощностей, недостаток тестов мешает 
определить реальный уровень опасности. 
Две трети граждан не имеют накоплений, 
государство серьезно ошиблось с отказом 
от прямой поддержки. Деньги должны 
получить все, кто остался без работы. 
Предпринимателям обещают помощь по-
сле 18 мая, в размере одного МРОТ. Этого 
мало. Миллионы ИП уже загнулись, такая 
же участь ждет малые и средние предпри-
ятия. Выход прост: распечатать НЗ. Его 
хватит, чтобы граждане целый квартал 
сидели по домам, а спрос ощутимо не па-
дал. Всего на поддержку экономики нужно 
выделить 10% ВВП. Лечить всю страну 
вый дет дороже.

Максим Шевченко
журналист, депутат

– Пока мы сидим по домам, тысячи гаст-
арбайтеров продолжают трудиться, а люди 
в высоких кабинетах бодаются за кусок 
пирога. При такой разноголосице, как 
сегодня, трудно рассчитывать на собира-
ние всех сил и средств в единый кулак для 
отпора заразе. А у нашего народа запас 
терпения феноменальный. Надо быть 
Николаем II, чтобы довести положение до 
катастрофы.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Сколько мы еще 
продержимся 
в изоляции?
Коронавирус наступает – и режим 

самоизоляции все длится и длится. 

У людей тают не только остатки 

сбережений, но и терпение и надежды 

на светлое завтра. Так и тянет спросить: 

ну и когда все это закончится?! Знать бы 

еще, у кого спрашивать…

ВОПРОС «ТРУДА»

Что не так с новой 
госпрограммой 
ипотеки под 6,5% 
годовых?

управленцев – а кто же станет 

рубить сук, на котором сидит? 

Новый премьер-министр Ми-

хаил Мишустин в феврале по-

обещал сократить численность 

госслужащих в стране: в цен-

тральных органах власти на 10%, 

а в региональных – на 5%. Но при 

этом не упомянул о сокращении 

числа и пересмотре чиновничьих 

функций – что было бы неизме-

римо полезнее. 

Между тем в России есть хоро-

ший пример максимально воз-

можного в наших условиях пере-

устройства системы управления 

огромной территорией – это Даль-

ний Восток после 2013 года, когда 

полпредом там стал Юрий Трут-

нев. При назначении он заявил: 

одна из главных задач полпред-

ства – создание особой экономи-

ческой зоны, которая соответство-

вала бы мировым стандартам по 

налогам, транспортным издерж-

кам и административным барье-

рам. Казалось бы, ничего нового: 

во всех уголках страны чиновники 

мечтают о создании у себя под бо-

ком ОСЗ с широчайшими налого-

выми льготами и максимальной 

свободой от Москвы. Численность 

зон исчислялась многими десят-

ками и росла как на дрожжах. Да 

что толку?

Трутнев взялся с другого кон-

ца. «Надо признаться, что наши 

особые экономические зоны не-

конкурентны, – заявил полпред. – 

Нам требуется создать новую 

правовую оболочку». Через год, 

отчитываясь о первых шагах, 

полпред продолжил: «Рядом с 

Дальним Востоком наиболее ди-

намично развивающиеся страны 

мира – Китай, Южная Корея, Япо-

ния, Сингапур. Мы посмотрели, 

как они развивались, как добива-

лись ускорения темпов экономи-

ческого роста. И те инструменты, 

которые сейчас предложены пра-

вительству, основаны на лучшем 

конкурентном опыте». 

В 2016-м он обещает японским 

бизнесменам разобраться с чи-

нодралами: «Органы антимоно-

польного регулирования предъ-

являют странные требования, 

ограничивают конкуренцию. Мы 

будем выявлять тех чиновников, 

которые мешают развиваться 

экономике России, выгонять их 

с работы безжалостно». 

В 2017-м министр по развитию 

Дальнего Востока Александр 

Галушка докладывал: «За три 

года для Дальнего Востока при-

нято 15 федеральных законов, 

в полном смысле новаторских – 

о ТОРах, о свободном порте Вла-

дивосток, об электронной визе. 

Наша задача – создать ту право-

вую базу, которая обеспечит 

конкурентоспособность, условия 

развития, условия инвестирова-

ния. Инвестор выбирает лучшие 

условия…»

А в нынешнем апреле Юрий 

Трутнев сообщил президенту 

Путину: на Дальнем Востоке ре-

ализуется 2283 проекта. «Общий 

объем состоявшихся инвестиций 

превысил триллион, на каждый 

рубль бюджетных вложений 

приходится 22,5 рубля частных 

средств. Темпы роста промыш-

ленности на Дальнем Востоке по 

итогам прошлого года – 6%. Уже 

пять лет они вдвое выше, чем в 

среднем по стране…» 

То есть был самый отстающий 

край, а теперь по темпам прирос-

та Европу перегнал. А в канун Пер-

вомая эксперты аналитического 

центра НАФИ сообщили, что са-

мые высокие зарплаты наемных 

работников – в Центральном и 

Дальневосточном федеральных 

округах, соответственно 53,4 ты-

сячи и 52,8 тысячи рублей. 

Нужны ли еще доказательства 

дремучей отсталости действую-

щей общей системы управления 

и необходимости кардинальных 

перемен?  Т
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В условиях режима самоизоляции «Роснефть» активно внедряет дистанционные 
формы коммуникаций. Это позволяет повысить эффективность корпоративных бизнес-процессов, а также взаимодействие 

с компаниями – партнерами нефтегазовой отрасли

•ГЕОПОЛИТИКА•

На фоне значительного сниже-

ния цен на нефть и пандемии 

коронавирусной инфекции 

«Роснефть» продолжает в пол-

ном объеме выполнять свои 

обязательства перед акционе-

рами, неукоснительно следуя 

принятой дивидендной поли-

тике. Так, 21 апреля 2020 года 

совет директоров компании 

рекомендовал собранию ак-

ционеров принять решение о 

выплате дивидендов за второе 

полугодие 2019 года в размере 

18,07 рубля на акцию. Рекомен-

дованная сумма полугодовых 

дивидендов станет максималь-

ной в истории «Роснефти».

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

П
ри этом отметим, что в те-

кущей ситуации несколько 

нефтегазовых компаний 

сократили выплаты диви-

дендов или перенесли их 

на более поздний срок.

Так, например, совет дирек-

торов Petrobras утвердил пере-

нос даты выплаты дивидендов 

за 2019 год с мая на декабрь 

2020 года. Советы директо-

ров американских компаний 

Murphy Oil, Occidental Petroleum 

Corporation и Apache Corporation 

одобрили сокращение кварталь-

ных дивидендов соответствен-

но на 50, 86 и 90%. А компания 

Continental Resources, один из 

крупнейших производителей 

сланцевой нефти в США, решила 

полностью отказаться от квар-

тальной выплаты дивидендов.

Рекордные дивиденды
Суммарные дивиденды за 2019 год 

составят рекордные для «Роснеф-

ти» 33,41 рубля на акцию, превы-

сив уровень 2018 года в 1,3 раза 

(25,91 рубля на акцию). Исходя из 

нынешних котировок дивиденд-

ная доходность достигла 11% (для 

сравнения у «Газпрома», напри-

мер, этот показатель составит 8%).

Общая сумма средств на вы-

плату дивидендов акционерам 

«Роснефти» составит 191,5 млрд 

рублей. С учетом выплаты за пер-

вое полугодие 2019 года общая 

сумма дивидендных выплат до-

стигнет 354,1 млрд рублей, что со-

ответствует 50% чистой прибыли 

компании по стандартам МСФО за 

2019 год и является рекордным для 

компании значением. Чистая при-

быль «Роснефти» по стандартам 

МСФО в 2019 году увеличилась на 

29% и составила 708 млрд рублей.

По мнению старшего аналити-

ка «БКС Премьер» Сергея Суверо-

ва, решение выплатить рекорд-

ный объем дивидендов станет 

позитивным сигналом для инве-

сторов. «Роснефть» придержива-

ется той дивидендной политики, 

которая была принята, и они ре-

шили выплатить в 1,3 раза боль-

ше дивидендов, чем за 2018 год, 

а 2019 год был весьма успешным 

для компании. Мне кажется, это 

позитивный сигнал для инвесто-

ров, потому что дивидендная до-

ходность по акциям «Роснефти» 

сейчас составляет примерно 11% – 

это достаточно привлекательный 

уровень. «Роснефть» решила не 

идти на поводу у конъюнктуры 

рынка и приняла стратегическое 

решение, направленное на то, 

чтобы максимально обеспечить 

интересы акционеров, одним из 

которых является государство», – 

заявил Суверов.

«Многие крупные сланцевые 

компании сейчас вообще переста-

ли платить дивиденды, некоторые 

нефтяные компании переносят 

выплаты дивидендов на более 

поздний срок. Например, Petrobras 

или «Татнефть» у нас в России, 

которая решила не выплачивать 

финальные дивиденды. Другие 

компании были вынуждены со-

кратить дивидендные выплаты», – 

добавил эксперт.

Суверов еще отметил, что ре-

шение по дивидендным выплатам 

также может быть связано с тем, 

что «Роснефть» считает сложив-

шуюся на мировом нефтяном 

рынке ситуацию временной и 

предполагает, что она начнет ме-

няться в лучшую сторону ближе 

ко второму полугодию.

Вопреки кризису
«Роснефть» выплатит рекордные дивиденды и построит крупнейший в мире ледокол
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Надо отметить, что «Роснефть» 

первой из российских госком-

паний в добровольном порядке 

перешла на выплату дивидендов 

на основании отчетности, со-

ставленной по международным 

стандартам (МСФО). И по итогам 

2011–2014 годов направляла на 

дивиденды не менее 25% чистой 

прибыли по МСФО. В декабре 

2016 года в целях повышения 

инвестиционной привлекатель-

ности и в рамках подготовки к 

продаже пакета акций консорци-

уму инвесторов, состоящему из 

швейцарского трейдера Glencore 

и Катарского суверенного фонда, 

совет директоров одобрил изме-

нение дивидендной политики, 

увеличив выплату дивидендов до 

не менее 35% чистой прибыли по 

МСФО с периодичностью выплат 

дважды в год. В августе 2017 года 

«Роснефть» первой из россий-

ских нефтегазовых компаний ут-

вердила очередное повышение 

доли прибыли, распределяемой 

в качестве дивидендов, – до 50% 

Petroleum, EOG Resources) были 

понижены кредитные рейтинги 

и прогнозы, в то время как у од-

ной из них – Whiting Petroleum – 

в апреле 2020 года был запущен 

процесс банкротства, в результате 

чего кредитные рейтинги были 

отозваны. В настоящий момент 

осуществляется пересмотр рей-

тингов компаний развивающихся 

рынков: уже понижены на одну и 

более ступеней кредитные рей-

тинги по ONGC, Sasol, PEMEX, 

Ecopetrol, а также пересмотрены 

их прогнозы: со «стабильного» на 

«негативный». Однако по кредит-

ным рейтингам крупных россий-

ских нефтегазовых компаний пока 

не были предприняты негативные 

рейтинговые действия. В насто-

ящее время кредитный рейтинг 

«Роснефти» соответствуют суве-

ренным уровням.

Звездные технологии
Еще одной хорошей новостью для 

компании стало заключение кон-

тракта на строительство голов-

ного атомного ледокола «Лидер» 

на судоверфи «Звезда», которая 

создается консорциумом инве-

сторов во главе с «Роснефтью».

Судостроительный комплекс 

«Звезда» и ФГУП «Атомфлот» 

заключили контракт на строи-

тельство головного атомного 

ледокола «Лидер». Государствен-

ным заказчиком в отношении 

строительства ледокола является 

госкорпорация «Росатом». Согла-

шение подписано во исполнение 

решения президента РФ Влади-

мира Путина, определившего ССК 

«Звезда» в качестве единственно-

го исполнителя данного контрак-

та. Завершение строительства 

ледокола намечено на 2027 год.

Длина судна составит 210 ме-

тров, ширина – 47 метров, осадка – 

13 метров. «Лидер» будет оснащен 

двумя атомными реакторами 

типа РИТМ-400, четырьмя тур-

бинами и четырьмя гребными 

электродвигателями. Суммар-

ная мощность энерго установок 

ледокола составит 120 МВт, что 

позволит судну преодолевать 

льды толщиной более 4 метров со 

скоростью два узла. При толщине 

льда 2 метра скорость ледокола 

составит до 12 узлов.

«Лидер» будет способен про-

кладывать канал шириной около 

50 метров, что обеспечит возмож-

ность круглогодичной провод-

ки по Северному морскому пути 

крупнотоннажных судов (от 

50 тысяч тонн), а также газовозов 

класса Arc7 с шириной корпуса 

50 метров.

Впервые о создании ледоко-

ла такого класса задумывались 

еще в 60-х годах прошлого века, 

чтобы осуществлять проводку 

транспортных судов по Севмор-

пути круглогодично. Благодаря 

развитию технологического по-

тенциала страны, а также соз-

данию современной судострои-

тельной верфи «Звезда» у России 

появилась возможность строить 

ледоколы такого класса. По тех-

нологическим параметрам толь-

ко «Звезда» способна построить 

ледокол «Лидер». Это возможно 

благодаря крупнейшему в России 

сухому доку, уникальному крано-

вому оборудованию, высочайшей 

квалификации кадров.

До ввода в эксплуатацию ле-

докола «Лидер» проводку транс-

портных судов по СМП будут 

обес печивать в том числе атом-

ные ледоколы с максимальной 

мощностью до 60 МВт.

Разработку рабоче-конструк-

торской документации в рам-

ках нулевого этапа строитель-

ства проводит ЦКБ «Айсберг». 

Соответствующий контракт 

был заключен с ССК «Звезда» в 

2019 году.

Комментируя подписание 

договора на строительство ле-

докола «Лидер», главный испол-

нительный директор ПАО «НК 

«Роснефть» Игорь Сечин сказал: 

«Лидер» станет самым мощным 

атомоходом в истории мирового 

судостроения. Этот сложнейший 

с технической точки зрения про-

ект не имеет аналогов в мире. 

Его ключевая задача – обес-

печить круглогодичную про-

водку коммерческого флота по 

Северному морскому пути, что 

создаст условия для выполнения 

поставленных президентом РФ 

задач по обеспечению стабиль-

ного грузопотока стратегиче-

ской для России транспортной 

артерии. «Лидер» станет основой 

российского ледокольного флота 

нового поколения. Современное 

техническое оснащение верфи 

«Звезда» позволяет выполнить 

поставленные президентом РФ 

задачи с максимальной эффек-

тивностью и в кратчайшие сро-

ки».

Судостроительный комплекс 

«Звезда» создается в городе Боль-

шой Камень Приморского края 

консорциумом во главе с ПАО «НК 

«Роснефть» по поручению прези-

дента России Владимира Путина.

На сегодняшний день порт-

фель заказов судоверфи состав-

ляет более 40 судов, с учетом 

опционов – около 60. Пилотную 

загрузку комплексу обеспечи-

вает компания «Роснефть», раз-

местившая на судоверфи заказ 

на 28 судов.

На сегодняшний день в разной 

стадии строительства находят-

ся восемь судов: четыре танкера 

типа Aframax и четыре много-

функциональных судна снабже-

ния. На стапеле формируются 

корпуса двух снабженцев и двух 

танкеров. Завершены работы по 

формированию корпуса головно-

го танкера типа Aframax, судно 

готовится к спуску на воду.

В продуктовую линейку «Звез-

ды» войдут танкеры водоизме-

щением до 350 тысяч тонн, суда 

ледового класса, суда для транс-

портировки грузов, специальные 

суда и другие виды морской тех-

ники любой сложности, характе-

ристик и назначений, в том числе 

морская техника, которая ранее 

в России не выпускалась в связи с 

отсутствием необходимых спус-

ковых и гидротехнических соору-

жений. К моменту завершения 

проекта в 2024 году мощность 

верфи по металлопереработке 

составит более 330 тысяч тонн в 

год. При строительстве современ-

ной верфи применяются прин-

ципиально новые технологиче-

ские решения, которые позволят 

комплексу стать одним из самых 

современных судостроительных 

производств в мире.

На верфи создается высоко-

технологичная инфраструктура, 

позволяющая максимально авто-

матизировать производственные 

процессы и управление. Среди 

уникальных технологий можно 

выделить высокоточные методы 

разметки, сварки и резки метал-

ла, включая лазерные; техноло-

гии проверочных работ на осно-

ве бесконтактных измерений и 

3D-моделирования; современные 

технологии производственных 

процессов, процессов управления 

и планирования производства 

на всех этапах – от разработки 

документации до сдачи судна. 

Использованные методы орга-

низации производства, а также 

примененная на ССК «Звезда» 

технология крупносекционной 

сборки позволяют одновременно 

строить на верфи и спускать на 

354,1 
млрд рублей 
достигнет общая сумма дивиденд-
ных выплат за 2019 год (с учетом 
выплат за первое полугодие)

708 
млрд рублей – 
чистая прибыль компании по стан-
дартам МСФО в 2019 году 

Около 80%
 

сланцевых компаний США будут вы-
нуждены пройти через санацию

Совет директоров компании 
рекомендовал собранию 
акционеров принять решение 
о выплате дивидендов 
за второе полугодие 2019 года 
в размере 18,07 рубля на акцию. 
Рекомендованная сумма 
полугодовых дивидендов станет 
максимальной в истории «Роснефти»

«Роснефть» решила 
не идти на поводу 
у конъюнктуры 
рынка и приняла 
стратегическое 
решение, 
направленное 
на то, чтобы 
максимально 
обеспечить 
интересы 
акционеров, 
одним из которых 
является 
государство

Суммарные 
дивиденды за 
2019 год составят 
рекордные 
для «Роснефти» 
33,41 рубля на 
акцию, превысив 
уровень 2018 года 
в 1,3 раза 
(25,91 рубля на 
акцию). Исходя 
из нынешних 
котировок 
дивидендная 
доходность 
достигла 11% 

МСФО с периодичностью выплат 

дважды в год. В сочетании с прово-

димой программой выкупа акций 

выплата рекордно высоких диви-

дендов может оказать серьезную 

поддержку котировкам акций 

«Роснефти».

Напомним, что 18 марта 

2020 года совет директоров «Рос-

нефти» принял решение об изме-

нении параметров программы 

приобретения на открытом рынке 

акций и глобальных депозитар-

ных расписок (ГДР), одобренной 

в августе 2018 года. В частности, 

ряд ограничений программы 

были сняты, а процедура выкупа 

упрощена. Основные параметры 

программы, включая сроки и мак-

симальный объем, остались при 

этом без изменений.

Решение было принято в пери-

од резкого снижения цен на нефть 

(с 65 долл./барр. в январе 2020 года 

до менее 30 долл./барр.) и обвала 

фондового рынка. В частности, 

котировки акций «Роснефти» 

снизились практически в 3 раза, 

с 7,8 доллара до 2,8 доллара, что, 

конечно, не отражало фундамен-

тальной стоимости компании.

Суммарно с начала реализации 

программы до 22 апреля было вы-

куплено 25,1 млн акций и ГДР.

При этом многие крупнейшие 

международные нефтяные компа-

нии – в частности, Chevron, Shell, 

Equinor, Eni, Total, Repsol – уже за-

явили о приостановке собствен-

ных программ обратного выкупа 

акций. К тому же с марта 2020 года 

идет процесс пересмотра кредит-

ных рейтингов нефтегазовых 

компаний из-за снижения между-

народными рейтинговыми агент-

ствами прогнозов цен на нефть.

В частности, агентства S&P и 

Moody’s пересмотрели в сторону 

понижения прогнозы рейтин-

га многих крупнейших нефте-

газовых компаний, а именно: 

ExxonMobil, Chevron, BP, Shell, Eni, 

Total, Equinor и Repsol. При этом 

кредитный рейтинг ExxonMobil 

от Moody’s и S&P был понижен на 

одну ступень. Практически у всех 

американских производителей 

сланцевой нефти (Continental 

Resources, Hess Corporation, Noble 

Energy, Marathon Oil, Occidental 

Президент России Владимир Путин и премьер Индии Нарендра Моди оценили макет суперледокола «Лидер».
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Ледокол «Лидер» станет самым мощным атомоходом 
в истории мирового судостроения. Этот сложнейший с технической точки зрения проект 

не имеет аналогов в мире
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Компания «Роснефть» 
достигает высоких 
результатов в своей 
деятельности благода-
ря тщательной прора-
ботке всех своих про-
ектов. Исследования 
в области экологии, 
в области устойчивос-
ти экосистем являются 
их безусловной состав-
ной частью

Портфель заказов ССК «Звезда» 
составляет более 40 судов, с учетом 
опционов – около 60. Пилотную 
загрузку комплексу обеспечивает 
компания «Роснефть», 
разместившая на судоверфи заказ 
на 28 судов

«Роснефть» защитит природу Арктики
•ЭКОЛОГИЯ•

ПАО «НК «Роснефть» приступило к ре-

ализации программы оценки устой-

чивости арктических экосистем на 

основании исследования ключевых 

видов животных в арктической зоне 

Российской Федерации.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Масштаб предстоящих исследований ста-

нет беспрецедентным в истории изучения 

Арктического региона. Одних только авиа-

ционных исследований намечено провести 

более 170 часов на площади более 500 ты-

сяч кв. км. Специальные метки и кольца 

получат более 100 животных и птиц, на 

последующий лабораторный анализ пред-

полагается отобрать более тысячи биоло-

гических образцов. По окончании полевых 

исследований к анализу материалов бу-

дут привлечены 10 ведущих лабораторий 

страны. В таких объемах научная работа в 

Арктике никогда ранее не производилась.

«Целью проекта является сохранение 

биологического разнообразия в Аркти-

ке», – заявила на открытии онлайн-кон-

ференции, посвященной презентации 

программы, заместитель директора Ин-

формационно-аналитического центра 

поддержки заповедного дела Людмила По-

плавская. Она отметила, что Соглашение о 

взаимодействии, заключенное между Ми-

нистерством природных ресурсов и эколо-

гии РФ и компанией «Роснефть», поможет 

сохранению биологического разнообразия 

морских экосистем в арктической зоне в 

целом и, в частности, обеспечит стабили-

зацию или рост численности популяций 

белого медведя, моржа, дикого северного 

оленя и белой чайки.

«Роснефть» ведет изучение Арктики с 

2012 года. При участии специалистов ООО 

«Арктический научный центр» компания 

организовала и провела более 20 комплекс-

ных научно-исследовательских арктиче-

ских экспедиций. А в период до 2023 года 

включительно проведет еще восемь экс-

педиций в море Лаптевых, Баренцевом и 

Карском морях. В них примут участие ве-

дущие ученые из крупнейших российских 

исследовательских центров: Института 

проблем экологии и эволюции им. А.Н. Се-

верцова, Арктического и антарктического 

научно-исследовательского института и 

Сибирского федерального университета.

Проект «Роснефти» задуман и реализу-

ется очень своевременно. Поскольку иссле-

дования предстоят комплексные и в период 

наращивания присутствия человека в ре-

гионе. Меняется и сама Арктика – сокра-

щается ее ледяной покров, а это основной 

фактор, влияющий на жизнь белых медве-

дей и моржей. А морж особо чувствителен 

к загрязнению и вообще воздействию на 

окружающую среду, которое может быть 

следствием хозяйственной деятельности 

в Арктике.

В последние годы зафиксировано и 

влияние на эту среду роста транспортных 

потоков. На сегодняшний день обеспече-

на практически непрерывная навигация 

от Мурманска до Обской губы, а в даль-

нейшем планируется круглогодичный 

судопоток по всему Северному морскому 

пути.

Надо отметить, что белая чайка раньше 

в экологических экспедициях не изуча-

лась. Для биологов этот вид интересен уже 

тем, что 80% гнездований расположены 

в районе Новой Земли. Но район иссле-

дований экспедиций «Роснефти» будет 

также охватывать острова Карского моря 

и сопредельные территории. «Нам очень 

нужны исследования на новом уровне, – 

говорит ведущий сотрудник Института 

Арктики и Антарктики Мария Гаврило. – 

Потому что белую чайку можно считать 

птичьим аналогом белого медведя. Это 

такой же уязвимый вид по отношению к 

потеплению, по отношению к антропоген-

ным действиям. Чайка также занимает 

высшую позицию в трофических сетях, и 

всецело ее жизнь, размножение и благо-

получие потомства зависят от состояния 

ледовых мест обитания…»

Новые задачи ставят перед арктической 

наукой изменения популяции северного 

оленя. По данным Сибирского федераль-

ного университета, в начале нового тыся-

челетия численность этой крупнейшей 

популяции достигла миллиона особей, а 

сегодня сократилась примерно вдвое. Это 

насторожило некоторых исследователей 

и ученых, связанных природоохранной 

деятельностью. Но тут мнения раздели-

лись. «Во времена СССР северные террито-

рии активно эксплуатировались, а в 90-е 

годы все остановилось. Северный олень, 

что называется, остался без присмотра, 

и популяция дала вспышку численности. 

А в природе все регулируется в соответ-

ствии с трофической емкостью угодий, и 

олень приходит к своему прежнему состоя-

нию», – делает вывод профессор Сибирско-

го федерального университета Александр 

Савченко.

«Компания «Роснефть» достигает высо-

ких результатов в своей деятельности бла-

годаря тщательной проработке всех своих 

проектов, – подчеркнул пресс-секретарь 

«Роснефти» Михаил Леонтьев. – Иссле-

дования в области экологии, в области 

устойчивости экосистем являются их 

безусловной составной частью. Осознавая 

нашу экологическую ответственность за 

сохранение экологического разнообразия 

Арктики, очень важно понять, какие эле-

менты являются факторами антропоген-

ными, зависящими от влияния человека, 

а какие не являются антропогенными, то 

есть развиваются сами по себе. Например, 

20 тысяч лет назад тундры в настоящем 

виде не было, а была травянистая степь, 

где жили крупные млекопитающие – ма-

монты и бизоны, для них это была вполне 

достаточная кормовая база. Нынче ее нет, 

но человек здесь абсолютно ни при чем. Но 

сегодня появляются признаки разруше-

ния хрупкой системы, связанной с ягелем. 

И это далеко не всегда результат антропо-

генного воздействия, хотя его тоже в том 

числе можно считать катастрофическим 

для природы арктической зоны. Это очень 

важно понимать – природу и конкретные 

последствия. Чтобы сохранять, а что-то, 

может быть, восстанавливать. Ведь ан-

тропогенное воздействие может быть не 

только негативным, но и позитивным».

По мнению ведущего научного сотруд-

ника Института проблем экологии и эво-

люции имени Северцова РАН Ильи Морд-

винцева, сократить пребывание человека 

в Арктике невозможно – оно будет только 

расти. Но при условии глубокого и всесто-

роннего изучения региона легче готовить 

методологии, позволяющие минимизиро-

вать воздействие хозяйственной деятель-

ности на природный мир, снабдить людей 

знаниями нюансов биологии и экологии 

видов, с которыми придется встретиться. 

Это поможет, например, в ареале обитания 

белого медведя избежать конфликтных 

ситуаций с ним, а по тюленю, основному 

объекту медвежьего питания, – знать точ-

ные места лежек, исключить там проходы 

судов и тем самым сберечь бельков.

Таких вопросов очень много, и работа, 

запланированная «Роснефтью» на ближай-

шие три года, позволит ученым-биологам 

получить новые знания о каждом из из-

учаемых видов. А на основе этих знаний 

готовить более квалифицированные реко-

мендации, как сохранить арктические эко-

системы и защитить животных Арктики.

«Исследований животного мира ни-

когда не бывает достаточно, – напомнила 

заместитель директора департамента про-

мышленной безопасности охраны труда и 

окружающей среды в разведке и добыче 

компании «Роснефть» Елена Лебедева. – 

Каждая экспедиция, каждое целевое иссле-

дование позволяет нам открывать что-то 

новое и углублять свои знания. Потому 

что экосистема меняется под влиянием 

различных факторов. Реализация нынеш-

ней программы «Роснефти» значительно 

пополнит массив данных, которые мы уже 

накопили, а также получили благодаря 

работе других исследователей, наших 

коллег».

Естественно, результаты экологических 

экспедиций компании «Роснефть» будут 

опубликованы и станут доступны широ-

кой научной общественности. Это станет 

новой страницей в истории исследований 

и освоения Российской Арктики.  Т

Фауна Российской Арктики стала предметом особых забот компании «Роснефть».
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воду ряд крупнотоннажных судов 

и офшорных объектов массой до 

40 тысяч тонн.

В настоящее время ведется 

строительство второй очереди 

верфи «Звезда». На готовых объ-

ектах первой очереди – блоке 

корпусных производств, окрасоч-

ных камерах, тяжелом открытом 

достроечном стапеле, оборудо-

ванном краном типа «Голиаф» г/п 

1200 тонн и транспортно-пере-

даточным доком г/п 40 тысяч 

тонн, – ведется строительство 

первых судов.

В финальной стадии строи-

тельства находятся цех сборки 

блоков и основной объект вто-

рой очереди – сухой док – одно 

из крупнейших гидротехниче-

ских сооружений мира размера-

ми 485 м × 114 м × 14 м. Сухой док 

будет оборудован вторым краном 

типа «Голиаф» г/п 1200 тонн.

На мировом рынке
Конечно, если говорить о гло-

бальных проектах «Роснефти», в 

том числе позволяющих обеспе-

чить грузопоток по СМП, многое 

будет зависеть от того, какая 

ситуация будет складываться 

на мировых рынках углеводо-

родов. Сейчас в ситуации ката-

строфического падения спроса 

ключевыми игроками принято 

решение о сокращении добычи.

Главная новость – состав 

участников сделки (в том числе 

и тех, кто присоединится к со-

глашению не де-юре, а де-факто) 

будет расширен. Норвегия уже 

объявила о готовности сокра-

тить свою добычу. Не исключа-

ют такую возможность США (об 

этом говорил президент Дональд 

Трамп), Бразилия и Канада.

Как отмечает в своей ста-

тье в Forbes политолог Леонид 

Крутаков, «присоединение к 

сделке США – шаг, безусловно, 

вынужденный. В связи с паде-

нием мировых цен на нефть о 

банкротстве объявили четы-

ре американские сланцевые 

компании». Финансовый удар 

оказался сокрушительным. К 

примеру, одну из уже подав-

ших на банкротство компаний 

– Whiting Petroleum – оценили 

в 37 млн долларов, а на заре 

«сланцевой революции» ее ка-

питализация достигала 11 млрд 

долларов. Разница – безвозврат-

ные потери инвесторов и фон-

дового рынка.

Всего в США зарегистриро-

вано около 6 тысяч сланцевых 

компаний, и около 80% из них 

вынуждены будут пройти через 

санацию. Обвал нефтяных коти-

ровок потребовал переоценки 

всех (не только сланцевых) кор-

пораций США. Всего за неделю 

переоценка по корпоративным 

долгам превысила 250 млрд дол-

ларов. Кредитные рейтинги по-

павших под санацию компаний 

опустились на уровень junk bond 

(«мусорные облигации»).

Участие США (пусть даже в 

ограниченном формате) в вы-

работке единого решения соз-

дает исторический прецедент. 

Впервые три ведущих игрока 

нефтяного рынка (США, Россия 

и Саудовская Аравия) окажут-

ся в одной упряжке. Мало того, 

сделка закреп лена на заседании 

министров энергетики стран – 

участниц G20, которое прошло 

10 апреля. То есть на уровне ве-

дущих потребителей нефти.

В итоге мир получил не ры-

ночную, а политическую сделку. 

Единственной помехой (раздра-

жающим фактором) является от-

кровенно мошенническая, по-

восточному двуличная политика 

Эр-Рияда. Сначала Саудовская 

Аравия сознательно спровоци-

ровала подрыв предыдущий 

сделки ОПЕК+, выдвинув России 

заведомо неприемлемый ульти-

матум. Потом обвалила рынок 

товарными интервенциями и 

открытым демпингом. Это не 

было спонтанным действием. 

К подрыву сделки Саудовская 

Аравия готовилась заранее. 

Были созданы огромные запасы 

нефти в Японии и Роттердаме, 

зафрахтованы танкеры, которые 

сегодня используются как допол-

нительные хранилища нефти. 

Именно эти запасы позволили 

саудитам резко нарастить в мар-

те поставки нефти на мировой 

рынок.

Заявления Эр-Рияда о ро-

сте добычи с 9,6 до 12,3 млн 

барр./день – чистой воды блеф 

покерного игрока. Есть осно-

вания полагать, что производ-

ственные возможности Саудов-

ской Аравии ограничены 10 млн 

барр./день, любое превышение 

этих объемов требует дополни-

тельных инвестиций и времени 

на разворачивание новых до-

бывающих мощностей. Имела 

место имитация роста добычи. 

Судя по всему, весь экспортный 

прирост Саудовской Аравии 

обеспечивался за счет резервов 

и сокращения внутреннего по-

требления.

Расчет, вероятно, был прост. 

Ценовым шоком и демпингом, 

а также игрой на резкий обвал 

цен на рынке «бумажной нефти» 

вынудить Россию пойти на одно-

сторонние меры по сокращению 

добычи. Однако негативные эф-

фекты быстрее и сильнее всего 

ударили по сланцевой отрасли 

США и фондовому рынку в це-

лом. В итоге именно США при-

шлось искать возможности для 

заключения большой сделки и 

принуждать к ней в первую оче-

редь саудитов.

Глубинные противоречия ми-

ровых лидеров, обозначившие-

ся в ходе нынешнего кризиса и 

кризиса 2008 года, санкционная 

и торговая война, объявленная 

США всему миру, никуда не де-

нутся. Просто переформатирова-

ние мирового рынка откладыва-

ется до лучших времен. Времен 

восстановления мирового спро-

са на энергоносители.

Если говорить о российской 

нефтяной отрасли, себестои-

мость на скважине у «Роснеф-

ти» 3,1 долл./барр, поэтому даже 

спотовые цены на нефть Urals на 

уровне 15–17 долларов не ставят 

вопроса об устойчивости наших 

нефтяных компаний. Их возмож-

ности и качество ресурсной базы 

позволяют работать даже в этих 

параметрах. Т

120 МВт 
суммарная мощность энергоустано-
вок ледокола «Лидер», что позволит 
судну преодолевать льды толщиной 
более 4 метров со скоростью два 
узла



6 | ОКНО В КИТАЙ ТРУД | 29 апреля | 2020 | www.trud.ru

19 млн медицинских масок доставлено в аэропорт Домодедово из Китая 
25 апреля. Всего компания, заказывающая в Китае маски, получила их уже в количестве 57 млн. А аэропорт Домодедово 

принял в апреле 170 тонн медицинских изделий из Китая и других стран 

Сплоченное сотрудничество – самое мощное оружие международного сообщества для победы над эпидемией COVID-19

Вирус не видит границ, не различает расы 
•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

СИ ЦЗИНЬПИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КНР

1. Человечество – сообще-
ство единой судьбы, где 
радость и горе являются 
общими для всех. Только 
при сплоченном взаимодей-
ствии и совместном проти-
водействии международное 
сообщество сможет одер-
жать победу над эпидемией.

– Безопасность общественного 

здравоохранения – это общий 

вызов, с которым сталкивает-

ся человечество, для его обе-

спечения необходимо рука об 

руку противодействовать кризи-

сам. Необходимо поддерживать  

связи с ВОЗ, делиться опытом 

по борьбе с эпидемией с заин-

тересованными государствами, 

усиливать международное со-

трудничество по исследованию 

и разработке лекарственного 

препарата и вакцины против ви-

руса, предоставить посильную 

помощь странам и регионам, где 

распространяется эпидемия, 

тем самым проявить ответствен-

ность крупного государства.

(ИЗ РЕЧИ НА ЗАСЕДАНИИ ПО 

КООРДИНАЦИИ ПРОФИЛАКТИКИ 

И КОНТРОЛЯ ЭПИДЕМИИ COVID-19 

И ПЛАНИРОВАНИЮ СОЦИАЛЬНО-

ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 

23 ФЕВРАЛЯ 2020 ГОДА)

* * *

– Я всегда говорю, что человече-

ство – это сообщество с единой 

судьбой. Победа над эпидемией, 

которая затрагивает благополу-

чие народов всех стран и опасна 

для них, а сплоченное сотрудниче-

ство – самое мощное оружие. Фонд 

Билла и Мелинды Гейтс на раннем 

этапе присоединился к кампании 

по глобальной борьбе с эпидемией 

пневмонии, вызванной корона-

вирусом нового типа (COVID-19), 

сыграв существенную роль. 

Я поддерживаю сотрудничество 

Фонда Билла и Мелинды Гейтс 

с соответствующими органами 

Китая. Я также выражаю надеж-

ду, что международное содруже-

ство усилит координацию, будет 

прилагать совместные усилия по 

защите здоровья и благополучия 

человечества.

(ИЗ ОТВЕТНОГО ПИСЬМА БИЛЛУ 

ГЕЙТСУ 20 ФЕВРАЛЯ 2020 ГОДА)

* * *

– Эпидемия COVID-19 еще раз по-

казала, что человечество – это со-

общество с единой судьбой, где 

радость и горе являются общими 

для всех. В эпоху экономической 

глобализации подобная крити-

ческая ситуация не может прои-

зойти лишь однажды, различные 

вопросы традиционной и нетра-

диционной безопасности будут 

непрерывно привносить новые 

испытания. Международному со-

обществу необходимо сформиро-

вать сознание сообщества единой 

судьбы человечества, оказывать 

взаимопомощь и поддержку, рука 

об руку противодействовать 

р искам и вызовам, чтобы со-

вместно построить прекрасный 

дом на планете Земля.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ ООН 

АНТОНИУ ГУТЕРРИШЕМ 12 МАРТА 

2020 ГОДА) 

* * *

– Человечество – сообщество еди-

ной судьбы, где радость и горе яв-

ляются общими для всех. Только 

при сплоченном взаимодействии 

и совместном противодействии 

различным глобальным рискам 

и вызовам международное сооб-

щество сможет одержать побе-

ду над эпидемией. Необходимо, 

чтобы Китай и Италия, а также 

международное сообщество шли 

рука об руку, тогда мы непремен-

но сможем совместно преодолеть 

временные трудности, быстрее 

одержать победу над эпидеми-

ей, чтобы совместно защищать 

здоровье и спокойствие народов 

двух стран и народов всего мира.

(ИЗ ТЕЛЕГРАММЫ СО СЛОВАМИ СО-

ЧУВСТВИЯ, НАПРАВЛЕННОЙ ПРЕЗИ-

ДЕНТУ ИТАЛИИ СЕРДЖО МАТТАРЕЛЛА 

ПОСЛЕ ВСПЫШКИ COVID-19 В МАРТЕ 

2020 ГОДА)

* * *

– В этот период, когда эпидемия 

распространяется в глобальных 

масштабах во многих странах, 

факты снова свидетельствуют 

о том, что человечество – со-

общество единой судьбы, где 

радость и горе являются общи-

ми для всех. Всем странам необ-

ходимо осуществлять сплочен-

ное сотрудничество, совместно 

противодействовать вызовам. 

Китай будет совместно со всеми 

странами усиливать междуна-

родное сотрудничество в деле 

предупреждения эпидемии, рука 

об руку реагировать на общие 

угрозы, защищать безопасность 

глобального общественного 

здравоохранения на основании 

концепции сообщества единой 

судьбы человечества.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ ЕГИПТА АС-СИСИ 

23 МАРТА 2020 ГОДА)

* * *

– У вируса нет государственных 

границ, эпидемия не ограничива-

ется одной расой. В ходе противо-

действия данному кризису акту-

альность построения сообщества 

единой судьбы человечества ста-

ла еще более очевидной. Только 

при сплоченном взаимодействии 

и совместном противодействии 

международное сообщество смо-

жет одержать победу над эпиде-

мией и защитить общий дом чело-

вечества. Китай готов совместно 

со всеми странами мира, в том 

числе и с Казахстаном, усиливать 

международное сотрудничество 

по борьбе с эпидемией, совместно 

защищать безопасность глобаль-

ной системы здравоохранения. 

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ КАЗАХСТАНА 

КАСЫМОМ-ЖОМАРТОМ ТОКАЕВЫМ 

24 МАРТА 2020 ГОДА)

* * *

– Эпидемия COVID-19 еще раз 

показала, что человечество – со-

общество единой судьбы, где ра-

дость и горе являются общими для 

всех. Международное сообщество 

должно оказывать взаимопомощь 

и поддержку, сплотиться перед 

опасностью. Мы готовы совместно 

с ВОЗ и всеми странами вносить 

вклад в защиту безопасности гло-

бальной системы здравоохране-

ния. 

(ИЗ ОТВЕТНОГО ПИСЬМА 

ГЕНЕРАЛЬНОМУ ДИРЕКТОРУ ВОЗ 

ТЕДРОСУ АДХАНОМУ ГЕБРЕЙЕСУСУ 

26 МАРТА 2020 ГОДА)

– Распространение вируса не за-

висит от государственных границ 

и расы, вирус – это общий враг 

человечества. Только при общем 

противодействии международ-

ного сообщества можно одержать 

победу в борьбе с эпидемией. Об-

щими усилиями всех сторон на 

прошедшем экстренном саммите 

руководителей стран  – членов 

G20 по противодействию эпиде-

мии COVID-19 было достигнуто 

немало договоренностей и полу-

чены положительные результа-

ты. Выражаю надежду, что все 

стороны усилят координацию 

и сотрудничество, реализуют 

договоренности, достигнутые 

на саммите, чтобы дать мощный 

импульс для усиления междуна-

родного сотрудничества в борьбе 

с эпидемией и стабильности гло-

бальной экономики.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ США ДОНАЛЬДОМ 

ТРАМПОМ 27 МАРТА 2020 ГОДА)

* * *

– Эпидемия подтвердила важ-

ность и актуальность создания 

сообщества единой судьбы че-

ловечества. Экстренный саммит 

руководителей стран – членов 

G20 по противодействию эпиде-

мии COVID-19 дал сигнал миру 

сплотиться в борьбе против эпи-

демии, для защиты стабильно-

сти мировой экономики. Китай 

будет продолжать совместно 

с международным сообществом, 

в том числе и с Лаосом, вносить 

вклад в достижение быстрой 

и окончательной победы.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ 

ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА 

НАРОДНО-РЕВОЛЮЦИОННОЙ 

ПАРТИИ ЛАОСА И ПРЕЗИДЕНТОМ 

ЛАОСА БУННЯНГОМ ВОРАЧИТОМ 

3 АПРЕЛЯ 2020 ГОДА)

* * *

2. Китайское правитель-
ство открыто и ответ-
ственно делится опытом по 
профилактике, контролю 
эпидемии и лечению с ВОЗ 
и международным сообще-
ством. Китайское прави-
тельство активно развер-
тывает международное 
сотрудничество по борьбе 
с эпидемией, твердо защи-
щает безопасность жизни 
и здоровья китайского на-
рода, народов всего мира.

– Международное сообщество уде-

ляет повышенное внимание раз-

витию эпидемической ситуации. 

Необходимо активно реагировать 

на озабоченности международно-

го сообщества, должным образом 

делиться опытом Китая, показать 

моральный облик китайского на-

рода, который характеризуется 

духовной сплоченностью и со-

вместным преодолением труд-

ностей. Необходимо всесторонне 

выполнять дипломатическую ра-

боту, связанную с профилактикой 

и контролем эпидемии, продол-

жать укреплять связи и коорди-

нацию с ВОЗ, заинтересованны-

ми государствами и регионами, 

содействовать обмену информа-

цией об эпидемии и координа-

ции стратегий по профилактике 

и контролю, добиться понимания 

и поддержки международного со-

общества.

(ИЗ РЕЧИ НА ЗАСЕДАНИИ 

ПОСТОЯННОГО КОМИТЕТА 

ПОЛИТБЮРО ЦК КПК, НА КОТОРОМ 

ОБСУЖДАЛИСЬ МЕРЫ ПРОТИВ 

ЭПИДЕМИИ COVID-19, 3 ФЕВРАЛЯ 

2020 ГОДА)

* * *

– С момента возникновения 

эпи демии пневмонии, вы-

званной коронавирусом нового 

типа, китайская сторона при-

нимает тщательные лечебно-

профилактические меры и меры 

по профилактике и контролю 

эпидемии, своевременно об-

народовала соответствующую 

информацию о лечебно-про-

филактических мерах, проин-

формировала ВОЗ и заинтере-

сованные страны и регионы об 

эпидемии. Китай готов совмест-

но с мировым сообществом эф-

фективно противодействовать 

эпидемии, защищать безопас-

ность глобальной системы здра-

воохранения.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ ФРАНЦИИ 

ЭММАНЮЭЛЕМ МАКРОНОМ 

22 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА)

* * *

– КПК и китайское правитель-

ство, ощущая высокую ответ-

ственность перед китайским 

народом и меж дународным 

сообществом, приняли самые 

основательные, самые строгие 

меры по профилактике и контро-

лю. В настоящее время работа по 

профилактике и контролю дает 

положительные результаты. 

Китайская нация – нация, про-

шедшая трудности и лишения. 

Китай обладает уверенностью, 

способностью и всем необходи-

мым для победы над эпидемией. 

Мы будем продолжать на основе 

открытости совместно со всеми 

странами, в том числе и с Камбод-

жей, усиливать сотрудничество, 

эффективно противодействовать 

эпидемии, защищать безопас-

ность глобальной и региональ-

ной систем здравоохранения. Мы 

будем продолжать заботиться 

о гражданах Камбоджи так же, 

как и о гражданах Китая, обе-

спечивать их жизнь и здоровье.

(РЕЧЬ НА ВСТРЕЧЕ С ПРЕМЬЕР-

МИНИСТРОМ КАМБОДЖИ ХУН 

СЕНОМ 5 ФЕВРАЛЯ 2020 ГОДА)

* * *

– Китайская сторона придержи-

вается концепции сообщества 

единой судьбы человечества. 

Мы несем ответственность как 

за безопасность жизни и здоро-

вья граждан нашей страны, так 

и выполняем свой долг по защите 

глобальной системы здравоохра-

нения. Мы прилагаем большие 

усилия. Китайская сторона будет 

продолжать на основе открытой 

и транспарентной позиции раз-

ворачивать сотрудничество со 

всеми странами, в том числе 

и с Великобританией.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕМЬЕР-МИНИСТРОМ БОРИСОМ 

ДЖОНСОНОМ 18 ФЕВРАЛЯ 

2020 ГОДА)

***

– В борьбе по профилактике 

и контролю эпидемии мы всег-

да придерживаемся концепции 

сообщества единой судьбы чело-

вечества. На основе открытой, 

транспарентной и ответствен-

ной позиции своевременно по-

делились информацией с ВОЗ 

и международным сообществом, 

активно реагируем на озабочен-

ности всех сторон, усиливаем 

международное сотрудничество, 

прилагаем усилия по предотвра-

щению распространения эпиде-

мии в мире. Мы также приняли 

мощные меры, чтобы гаранти-

ровать здоровье и безопасность 

граждан всех стран, находящих-

ся в Китае, в том числе и граждан 

Кубы. Работа китайской стороны 

по профилактике и контролю 

эпидемии получила положи-

тельную оценку ВОЗ и между-

народного сообщества. Китай-

ская сторона готова совместно 

с Кубой развертывать обмены и 

сотрудничество в таких сферах, 

как медицина, профилактика 

и контроль эпидемии.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ КУБЫ МИГЕЛЕМ 

ДИАС-КАНЕЛЕМ 28 ФЕВРАЛЯ 

2020 ГОДА)

***

– Сплоченность – это сила. В те-

кущей обстановке китайская 

сторона твердо поддерживает 

усилия европейской стороны 

по борьбе с эпидемией, готова 

предоставлять помощь, чтобы 

содействовать победе Европы 

над эпидемией. Китай придер-

живается концепции сообщества 

единой судьбы человечества, 

готов с европейской стороной 

усиливать координацию и со-

трудничество в двусторонних 

и многосторонних форматах, 

совместно защищать глобаль-

ную и региональную системы 

здравоохранения, безопасность 

жизни и здоровья народов всех 

стран мира.

(ИЗ ТЕЛЕГРАММЫ СО СЛОВАМИ 

СОЧУВСТВИЯ ПО ПОВОДУ 

ВСПЫШКИ ЭПИДЕМИИ COVID-19 

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ЕВРОПЕЙСКОГО 

СОВЕТА ШАРЛЮ МИШЕЛЮ 

И ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ЕВРОПЕЙСКОЙ 

КОМИССИИ УРСУЛЕ ФОН ДЕР ЛЯЙЕН 

13 МАРТА 2020 ГОДА)

***

– В настоящее время эпидемия 

распространяется в глобаль-

ных масштабах. Все страны 

дол ж ны сп лотитьс я пере д 

опасностью, рука об руку бо-

роться с эпидемией. Китай-

ская сторона придерживается 

концепции сообщества единой 

судьбы человечества. Откры-

то и свое временно поделилась 

информацией об эпидемии, 

опытом лечения и профилак-

тики. Китайская сторона гото-

ва вносить еще больший вклад, 

чтобы п редотвратить распро-

странение эпидемии в мировых 

масштабах, будет продолжать 

предоставлять поддержку и по-

мощь Пакистану.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ ПАКИСТАНА 

АРИФОМ АЛВИ 17 МАРТА 

2020 ГОДА)

***

– Благодаря мерам по профи-

лактике и контролю Китай 

добился положительных ре-

зультатов и уже прошел самый 

непростой и тяжелый период. 

В настоящее время эпидемия 

распространяется во многих 

странах, китайская сторона 

готова разверн у ть меж д у-

народное сотрудничество со 

всеми, а также предоставить 

посильную помощь. Выражаю 

надежду, что реальное сотруд-

ничество сможет противосто-

ять ударам эпидемии, чтобы 

совместно защищать безопас-

ность международного здраво-

охранения.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕМЬЕР-МИНИСТРОМ ИСПАНИИ 

ПЕДРО САНЧЕСОМ 17 МАРТА 

2020 ГОДА)

***

– Эпидемия COVID-19 распро-

страняется очень быстро, Ки-

таю необходимо идти вперед, 

несмотря на трудности, смело 

противодействовать эпиде-

мии, потому что это касается 

не только безопасности жизни 

и здоровья китайского народа, 

но и безопасности всемирной 

системы общественного здра-

воохранения. Благодаря не-

простым усилиям в настоящее 

время ситуация в сфере профи-

лактики и контроля эпидемии 

в Китае продолжает улучшать-

ся, ускоряется восстановление 

производства и возвращение 

к привычному образу жизни. 

Мы обладаем уверенностью, 

способностью и всем необхо-

димым, чтобы одержать окон-

чательную победу в борьбе 

по профилактике и контролю 

эпидемии. Китайская сторона 

готова совместно со всеми стра-

нами, в том числе и с Россией, 

основываясь на концепции 

сообщества единой судьбы че-

ловечества, усиливать между-

народное сотрудничество по 

предотвращению эпидемии, 

обмениваться опытом по про-

филактике, контролю эпиде-

мии и лечению, способствовать 

совместному научно-исследова-

тельскому штурму, рука об руку 

реагировать на общие угрозы 

и вызовы, защищать безопас-

ность глобальной системы здра-

воохранения.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО 

РАЗГОВОРА С ПРЕЗИДЕНТОМ 

РОССИИ ВЛАДИМИРОМ 

ПУТИНЫМ)

***

– Кризис системы общественно-

го здравоохранения – это общий 

вызов, с которым столк нулось 

человечество. Сплоченное со-

трудничество – самое мощное 

оружие в этой борьбе. Китай 

придерживается концепции 

сообщества единой судьбы че-

ловечества, готов продолжать 

обмениваться информацией 

и опытом с Германией, усили-

вать сотрудничество в таких 

сферах, как профилактика и 

контроль эпидемии, лечение 

больных, разработка вакцины, 

защита здоровья и благополу-

чия народов двух стран и всего 

мира.

(ИЗ ТЕЛЕГРАММЫ СО СЛОВАМИ 

СОЧУВСТВИЯ КАНЦЛЕРУ ГЕРМАНИИ 

АНГЕЛЕ МЕРКЕЛЬ 

ПО ПОВОДУ ВСПЫШКИ ЭПИДЕМИИ 

COVID-19 В МАРТЕ 

2020 ГОДА)
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В Китае начался второй этап испытаний инактивированной вакцины
против COVID-19. Она разработана Уханьским институтом биологической продукции при государственной 

фармацевтической корпорации Китая и Уханьским институтом вирусологии Китайской академии наук

Погрузка транспортного самолета с медицинской помощью, предоставленной правительством России Китаю, 8 февраля 2020 года.

3. Друг познается в беде. 
Китай высоко ценит пони-
мание и поддержку, оказан-
ную мировым сообществом. 
Народ Китая будет хранить 
это в своих сердцах. Китай-
ская нация знает, что такое 
благодарность, и умеет быть 
благодарной. Китай всегда 
по мере своих сил поддержи-
вает мировое сообщество в 
борьбе с эпидемией.

– В самое трудное время для Китая 

многие члены мирового сообще-

ства оказали ему искреннюю по-

мощь и поддержку. Мы всегда бу-

дем помнить это и высоко ценить 

эту дружбу.

(«РУКА ОБ РУКУ БОРОТЬСЯ С 

ЭПИДЕМИЕЙ, ВМЕСТЕ ПРЕОДОЛЕВАТЬ 

ВРЕМЕННЫЕ ТРУДНОСТИ» – ИЗ 

ВЫСТУПЛЕНИЯ 26 МАРТА 2020 

ГОДА НА СПЕЦИАЛЬНОМ САММИТЕ 

ЛИДЕРОВ СТРАН – ЧЛЕНОВ G20)

***

– Китай придает большое значение 

неоценимой поддержке и пони-

манию, оказанным мировым со-

обществом, в особенности Малай-

зией и другими дружественными 

соседними странами, правитель-

ства и народы которых помогают 

Китаю. Это яркое проявление вза-

имопомощи и поддержки стран 

региона. Мы будем продолжать 

укреплять сотрудничество по про-

филактике и контролю со страна-

ми АСЕАН, включая Малайзию. 

Мы также продолжим заботиться 

о малазийских и других иностран-

ных гражданах в Китае, так же как 

о своих собственных.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕМЬЕР-МИНИСТРОМ МАЛАЙЗИИ 

МАХАТХИРОМ МОХАМАДОМ 

13 ФЕВРАЛЯ 2020 ГОДА)

***

– Друг познается в беде. Китай 

не только обеспечивает безопас-

ность жизни и здоровья своего 

народа, но также несет большую 

ответственность за работоспособ-

ность системы общественного 

здравоохранения во всем мире. 

Китай главным образом опирает-

ся на силы своего народа в борьбе 

с эпидемией, но также выражает 

благодарность за помощь, оказан-

ную мировым сообществом. Ки-

тай всегда открыто сотрудничал 

со всеми странами, включая Фран-

цию, в противостоянии эпидемии. 

Китай готов укреплять деловое со-

трудничество с французской сто-

роной в области здравоохранения, 

а также совместно обеспечивать 

функционирование региональной 

и глобальной системы обществен-

ного здравоохранения.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ ФРАНЦИИ 

ЭММАНЮЭЛЕМ МАКРОНОМ 

18 ФЕВРАЛЯ 2020 ГОДА) 

* * *

– Китай и Пакистан являются 

постоянными стратегическими 

партнерами и имеют хорошую 

традицию взаимопомощи и под-

держки. После вспышки эпидемии 

COVID-19 Пакистан в числе пер-

вых выразил поддержку Китаю, 

предоставил ценную материаль-

ную помощь, поддерживал по-

стоянные контакты между двумя 

странами. Несколько дней назад 

национальное собрание и сенат 

вашей страны соответственно 

приняли постановление о пол-

ной поддержке Китая в борьбе 

с эпидемией. Господин премьер-

министр специально позвонил, 

чтобы выразить соболезнования 

и поддержку. Факты в очередной 

раз доказывают: Китай и Паки-

стан – настоящие друзья в беде, 

братья, которые делят и радость, 

и горе. Мы будем продолжать забо-

титься о находящихся в Китае се-

страх и братьях из Пакистана, как 

о своих собственных гражданах.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕМЬЕР-МИНИСТРОМ ПАКИСТАНА 

ИМРАНОМ ХАНОМ 20 ФЕВРАЛЯ 

2020 ГОДА)

***

– В настоящее время, когда пра-

вительство и народ Китая прила-

гают все усилия для борьбы с эпи-

демией COVID-19, мы получили 

ценную поддержку и помощь от 

правительства и народа Монго-

лии. После возникновения эпи-

демии господин президент был 

первым иностранным главой го-

сударства, который специально 

посетил Китай, чтобы выразить 

соболезнования и поддержку, что 

полностью отражает тот высокий 

приоритет, который придает го-

сподин президент и монгольская 

сторона китайско-монгольским 

отношениям и глубокой дружбе 

с китайским народом. Это яркий 

и убедительный пример взаимо-

помощи, поддержки и сплочен-

ности двух соседних стран, и я 

восхищаюсь этим.

(ВЫСТУПЛЕНИЕ НА ВСТРЕЧЕ 

С ПРЕЗИДЕНТОМ МОНГОЛИИ 

ХАЛТМААГИЙНОМ БАТТУЛГОЙ 

27 ФЕВРАЛЯ 2020 ГОДА)

***

– Китай и Южная Корея – друже-

ственные соседи, которые помо-

гают, поддерживают друг друга 

и вместе преодолевают трудности. 

Правительство и общественность 

Южной Кореи выразили свою за-

боту и соболезнования, а также 

оказали большую помощь Китаю 

в борьбе с эпидемией. Президент 

Мун Чжэ Ин особо подчеркнул, что 

трудности Китая – это трудности 

Южной Кореи. Эпидемия не имеет 

государственных границ, страны 

мира представляют собой сообще-

ство с единой судьбой. Правитель-

ство и народ Китая сочувствуют 

Южной Корее. Китай будет про-

должать оказывать посильную 

помощь и поддержку Южной Ко-

рее в борьбе с эпидемией, а так-

же готов сплоченно сотрудничать 

для скорейшего совместного пре-

одоления эпидемии и защиты 

б езопасности жизни и здоровья 

людей двух наших стран и всего 

мира.

(ИЗ ТЕЛЕГРАММЫ С ВЫРАЖЕНИЕМ 

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ В СВЯЗИ 

СО ВСПЫШКОЙ ЭПИДЕМИИ 

КОРОНАВИРУСА В ЮЖНОЙ КОРЕЕ 

ПРЕЗИДЕНТУ МУН ЧЖЭ ИНУ, 

МАРТ 2020 ГОДА)

***

– Китай и Иран – стратегические 

партнеры, народы двух стран тра-

диционно дружат между собой. 

Правительство и народ Ирана 

оказали искреннюю и друже-

скую помощь и поддержку Китаю 

в борьбе с эпидемией. Чтобы по-

мочь в борьбе с эпидемией, Китай 

направил в Иран партию противо-

эпидемических средств и команду 

экспертов в области здравоохра-

нения. Китай готов укреплять со-

трудничество с Ираном в борьбе 

с эпидемией, а также продолжать 

оказывать ему посильную по-

мощь. Я верю, что правительство и 

народ Ирана обязательно одержат 

победу в этой борьбе.

(ИЗ ТЕЛЕГРАММЫ С ВЫРАЖЕНИЕМ 

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ В СВЯЗИ 

СО ВСПЫШКОЙ ЭПИДЕМИИ 

КОРОНАВИРУСА В ИРАНЕ ПРЕЗИДЕНТУ 

ИРАНА ХАСАНУ РУХАНИ, МАРТ 

2020 ГОДА)

***

– Китай и Сербия являются страте-

гическими партнерами,  крепкая 

дружба между двумя странами 

и народами становится сильнее 

день ото дня. Когда народ Китая 

всеми силами боролся с эпидеми-

ей, правительство и народ Сербии 

оказали мощную поддержку Ки-

таю, и я глубоко признателен за 

это. Китай твердо поддерживает 

усилия Сербии в борьбе с эпиде-

мией, предоставит противоэпиде-

мические материалы и медицин-

скую аппаратуру, а также будет 

содействовать Сербии в закупках 

в Китае остро востребованных рас-

ходных материалов. Китай также 

направит в Сербию группу меди-

цинских экспертов для повышения 

эффективности профилактики 

и контроля и защиты благополу-

чия жизни и здоровья людей.

(ИЗ ТЕЛЕГРАММЫ С ВЫРАЖЕНИЕМ 

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ В СВЯЗИ 

СО ВСПЫШКОЙ ЭПИДЕМИИ 

КОРОНАВИРУСА В СЕРБИИ 

ПРЕЗИДЕНТУ СЕРБИИ АЛЕКСАНДРУ 

ВУЧИЧУ, МАРТ 2020 ГОДА)

* * *

– С момента возникновения эпи-

демии COVID-19 правительство 

и общественность Польши вы-

разили соболезнования и под-

держку Китаю, и китайский 

народ не забудет этого. Друг 

познается в беде. Китай твердо 

поддерживает усилия правитель-

ства и народа Польши в борьбе 

с эпидемией. Китай также провел 

видеоконференцию с эксперта-

ми в области здравоохранения 

из 17 стран Центральной и Вос-

точной Европы, включая Поль-

шу, для свое временного обмена 

информацией и соответствую-

щими методиками по профи-

лактике и контролю эпидемии. 

Китай придерживается концеп-

ции сообщества единой судьбы 

человечества и готов укреплять 

сотрудничество по борьбе с эпи-

демией со всеми странами мира, 

включая Польшу, а также со-

вместно обеспечивать безопас-

ность системы общественного 

здравоохранения.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ ПОЛЬШИ АНДЖЕЕМ 

ДУДОЙ 24 МАРТА 2020 ГОДА)

* * *

– В самом начале вспышки эпиде-

мии COVID-19 вы выразили свои 

соболезнования и поддержку Ки-

таю, правительство и обществен-

ность Германии протянули нам 

руку помощи. Китайский народ 

будет всегда помнить об этом. 

В настоящее время Германия на-

ходится перед серьезным вызо-

вом, и китайский народ глубоко 

сопереживает вам. Китай твердо 

поддерживает Германию в борьбе 

с эпидемией и готов продолжать 

оказывать посильную помощь. 

Эксперты двух стран провели 

видеоконференцию для обмена 

информацией, специалисты из 

Германии посетили Китай со-

вместно с группой экспертов ВОЗ 

для проведения исследований 

на месте. Китай готов делиться 

с Германией опытом в профи-

лактике, контроле и лечении, 

укреплять сотрудничество в об-

ласти разработки вакцины и ле-

карственных средств, вносить 

вклад в здоровье и благополучие 

народов двух наших стран, а так-

же в безопасность системы обще-

ственного здравоохранения.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С КАНЦЛЕРОМ ГЕРМАНИИ АНГЕЛОЙ 

МЕРКЕЛЬ 25 МАРТА 2020 ГОДА) 

* * *

– Под вашим руководством Все-

мирная организация здраво-

охранения активно содействует 

международному сотрудничеству 

в борьбе с эпидемией. Китай будет 

и впредь твердо поддерживать 

активную руководящую роль 

Всемирной организации здра-

воохранения в международном 

противоэпидемическом сотруд-

ничестве. Китай активно поддер-

живает усилия международного 

сообщества в борьбе с эпидемией 

своими реальными действиями, 

оказал помощь более чем 80 стра-

нам и международным организа-

циям, включая ВОЗ. Китай будет 

продолжать оказывать поддержку 

мировому сообществу в борьбе 

с эпидемией в пределах своих воз-

можностей.

(ИЗ ОТВЕТНОГО ПИСЬМА 

ГЕНЕРАЛЬНОМУ ДИРЕКТОРУ ВОЗ 

ТЕДРОСУ АДХАНОМУ ГЕБРЕЙЕСУСУ 

26 МАРТА 2020 ГОДА)

 

***

– Я внимательно слежу за разви-

тием эпидемии в США и очень 

о беспокоен, а также отмечаю, 

что господин президент при-

нимает ряд политических мер. 

Китайский народ искренне наде-

ется, что США как можно скорее 

возьмут под контроль распро-

странение эпидемии и умень-

шат потери, которые эпидемия 

несет американскому народу. Ки-

тай всегда придерживается кон-

структивного подхода в развитии 

международного сотрудничества 

по профилактике и контролю. 

В нынешней ситуации Китай 

и США должны объединиться 

против эпидемии. Департамен-

ты здравоохранения и эксперты 

по профилактике и контролю 

Китая и США поддерживают 

связь по вопросам международ-

ной эпидемической обстановки 

и китайско-американского со-

трудничества по профилактике 

и контролю, Китай готов без-

оговорочно делиться информа-

цией и опытом с американской 

стороной. Некоторые предпри-

ятия, провинции и города Китая 

поставляют в США медицинскую 

материальную помощь. Китай 

понимает сложность текущей 

ситуации в США и готов оказы-

вать поддержку в пределах своих 

возможностей.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ США ДОНАЛЬДОМ 

ТРАМПОМ 27 МАРТА 2020 ГОДА)

***

– После возникновения эпидемии 

COVID-19 в Китае вы в числе пер-

вых выразили мне соболезнова-

ния и поддержку. Правительство 

и общественность Саудовской 

Аравии протянули Китаю руку 

помощи и прислали  матери-

альную помощь. Китай всегда 

будет помнить об этом. Китай-

ская нация знает, что такое бла-

годарность. Сейчас Саудовская 

Аравия также находится перед 

серьезным вызовом эпидемии. 

Китай твердо поддерживает 

Саудовскую Аравию в борьбе 

с эпидемией, готов оказывать 

посильную помощь, делиться 

опытом в профилактике и кон-

троле, оказывать содействие в за-

купках медицинских  средств, 

защищать безопасность жизни 

и здоровья народов двух стран, 

а также совместно обеспечи-

вать безопасность глобального 

и регио нального общественного 

здравоохранения.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С КОРОЛЕМ САУДОВСКОЙ АРАВИИ 

САЛМАНОМ ИБН АБДУЛ-АЗИЗ АЛЬ 

САУДОМ 27 МАРТА 2020 ГОДА)

***

– В самый трудный момент си-

туации по профилактике и кон-

тролю эпидемии в Китае страны 

Африки предоставили Китаю 

огромную поддержку, и мы будем 

всегда помнить об этом. Я очень 

о беспокоен текущей эпидемиче-

ской ситуацией в Африке. Китай, 

преодолевая трудности, активно 

поставляет противоэпидемиче-

ские материалы Африканскому 

союзу и странам Африки, орга-

низовал видеоконференцию для 

обмена опытом между медицин-

скими экспертами, китайские 

предприятия и неправитель-

ственные организации также 

оказывают помощь странам 

Африки. Все это отображает ки-

тайско-африканское сообщество 

с единой судьбой. Китай будет 

продолжать наращивать усилия 

по оказанию помощи в борьбе 

с эпидемией Намибии и другим 

странам Африки, делиться опы-

том в профилактике и контроле, 

укреплять сотрудничество в об-

ласти здравоохранения, чтобы 

вместе добиться окончательной 

победы в борьбе с эпидемией. 

Я верю, что благодаря совместной 

борьбе с эпидемией дружба Ки-

тая с Намибией и другими стра-

нами Африки будет углубляться.

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ НАМИБИИ ХАГЕ 

ГЕЙНГОБОМ 3 АПРЕЛЯ 2020 ГОДА)

***

4. Работоспособность обще-
ственного здравоохране-
ния – это вызов для всего 
человечества, серьезные 
инфекционные заболева-
ния – это враг всего чело-
вечества. Необходимо, что-
бы все страны сплотились, 
усилили международное 
сотрудничество для побе-
ды над эпидемией.

– Всемирная организация здра-

воохранения играет важную 

роль в координации вопросов 

здравоохранения во всем мире, и 

Китай придает большое значение 

сотрудничеству с ВОЗ. Китай при-

ветствует участие ВОЗ в работе по 

профилактике и контролю эпиде-

мии, и эксперты ВОЗ уже направи-

лись в  Ухань для проведения ис-

следований на месте. Китай готов 

сотрудничать с ВОЗ и международ-

ным сообществом, совместно обе-

регать региональную и глобаль-

ную безопасность общественного 

здравоохранения. Я верю, что ВОЗ 

и международное сообщество бу-

дут объективны, справедливы и 

рациональны в оценке эпидеми-

ческой ситуации.

(ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ НА ВСТРЕЧЕ 

С ГЕНЕРАЛЬНЫМ ДИРЕКТОРОМ 

ВОЗ ТЕДРОСОМ АДХАНОМОМ 

ГЕБРЕЙЕСУСОМ 28 ЯНВАРЯ 

2020 ГОДА)

***

– В данное время эпидемия рас-

пространилась во многих уголках 

мира, данная ситуация вызывает 

тревогу. Международное сообще-

ство должно активизировать свои 

действия, эффективно осущест-

влять международное сотрудни-

чество, аккумулировать  усилия 

для победы над эпидемией. Китай 

выражает желание поделиться 

своим опытом по профилактике 

и контролю с заинтересованными 

в этом странами, начать прово-

дить разработки лекарственных 

средств и вакцин, а также оказы-

вать посильную помощь тем стра-

нам, которые столкнулись с рас-

пространением эпидемии. Китай 

поддерживает ООН и ВОЗ в моби-

лизации международного сообще-

ства для укрепления политиче-

ской координации, увеличения 

ресурсного вклада, в особенности 

помощи в подготовке к превентив-

ным мерам и ответным действиям 

развивающихся стран со слабыми 

системами здравоохранения. Ки-

тай объявил о выделении 20 млн 

долларов ВОЗ для поддержки ее 

международных действий по осу-

ществлению борьбы с эпидемией. 

(ИЗ ТЕЛЕФОННОГО РАЗГОВОРА 

С ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ ООН 

АНТОНИУ ГУТЕРРИШЕМ 12 МАРТА 

2020 ГОДА)
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На 25% сократилось количество насекомых
на нашей планете с 1990 года, подсчитали биологи Германии и России

Российские десантники впервые совершили
прыжки с высоты 10 км в районе архипелага Земля Франца-Иосифа

Разбираемся в сложностях, возникших при создании вакцины от коронавируса

Почему запаздывает спасение
•ПОД МИКРОСКОПОМ•

ВОЗ признала перспективными сразу 

девять вакцин против COVID-19, разра-

ботку которых ведут российские специ-

алисты, а в нескольких странах иссле-

довательские команды отчитались о 

старте испытаний аналогичных препа-

ратов на людях. Победа над коронави-

русом не за горами? Однако ситуация 

гораздо сложнее и тревожнее.

ВЕРА МИХАЙЛОВА

П
редварительное одобрение ВОЗ по-

лучили сразу три вакцины, работу 

над которыми ведет новосибирский 

«Вектор» – государственный научный 

центр вирусологии и биотехнологии. 

Еще два препарата разрабатывает компания 

«Биокад», известная своими дженериками, 

одна вакцина разрабатывается в НИИ вак-

цин и сывороток в Санкт-Петербурге. Все 

разработки – в стадии доклинических ис-

следований, а значит, могут дойти до потре-

бителя не раньше чем через года полтора.

Наши исследователи пробуют против 

новой инфекции наработки, успешно заре-

комендовавшие себя против вируса Эбола, 

кори, гриппа. Питерские ученые сделали 

ставку на рекомбинантный белок и наноча-

стицы. Но пока ни один профессор или ака-

демик не в состоянии сказать, что именно 

сработает против коронавируса и сработает 

ли вообще.

Всего, по данным ВОЗ, над разработкой 

средства против захватившей в заложни-

ки мир заразы работают 83 команды. 77 из 

них (в том числе российские) пока проходят 

стадию доклинических испытаний и только 

шесть допущены до испытаний на людях.

Так, в Оксфорде на днях приступили 

к эксперименту, для которого отобраны 

500 не зараженных COVID-19 доброволь-

цев – мужчины и женщины в возрасте от 18 

до 55 лет. Обычно для выхода на этот этап 

испытаний разработчикам требуется до 

пяти лет, британские же ученые уложились 

в три с половиной месяца. Оказалось, еще 

до вспышки в Ухане в Оксфорде работали 

над средством от гипотетической угрозы 

такого типа.

В качестве «транспортного средства» 

взяли вирус, вызывающий простуду у шим-

панзе. Его генетически модифицировали, 

сделав неопасным для человека. Осталось 

создать антиген, который должен вызывать 

иммунитет к COVID-19. Добровольцев раз-

делят на тех, кто получит эксперименталь-

ную вакцину, а кто – обычную прививку от 

менингита. Затем придется дождаться, пока 

они начнут болеть (от идеи заражать по-

допытных намеренно ученые отказались). 

Если испытания пройдут успешно, экспе-

римент снова повторят, но уже с более воз-

растными и ослабленными участниками. 

Только после этого можно будет говорить 

о широком применении препарата и кли-

нических рекомендациях.

Британское правительство уже сейчас 

решило профинансировать производство 

миллиона доз вакцины, хотя гарантий, что 

усилия и деньги не будут потрачены впус-

тую, нет. Во многих случаях механизмы, 

работающие в пробирке и на лаборатор-

В двух запусках от Луны
•БОРЬБА ИДЕЙ•

– На будущей лунной базе, 

которую в ближайшие годы 

собираются строить США, 

а позже и Россия, одна из 

острейших проблем – ради-

ация. Защита экипажа там 

должна быть мощнее, чем 

на МКС, летающей вокруг 

Земли, – говорит руководи-

тель Службы радиационной 

безопасности пилотируемых 

космических полетов Инсти-

тута медико-биологических 

проблем РАН Вячеслав ШУР-

ШАКОВ. – Хотя и на МКС облу-

чение космонавтов немалень-

кое – 0,3–0,8 миллизиверта 

(мЗв) ежесуточно, или в вдвое 

больше дозы, получаемой во 

время рентгена грудной клет-

ки в поликлинике. Но на Луне 

поток заряженных частиц су-

щественно выше, доза соста-

вит уже 1,4 мЗв в сутки. За год 

экипаж без дополнительной 

защиты может там получить 

критически опасную дозу.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Как долго будет длиться вахта на 

Луне одного экипажа в период 

строительства станции: две не-

дели, месяц, три месяца? Частая 

смена экипажа – дорогое удоволь-

ствие, а длительное пребывание 

там опасно. На одних роботах та-

кой проект не вытянуть.

– По мнению конструкторов, 

с которыми я беседовал, создание 

лунной базы потребует таких ко-

лоссальных денег, которые будут 

просто неподъемны для страны, 

тем более после глобального кри-

зиса, – делится мой собеседник. 

И берется за расчеты.

Итак, каждый запуск сверх-

тяжелой ракеты может стоить, 

по предварительным расчетам 

независимых экспертов, поряд-

ка 100 млрд рублей (в США оце-

нивают запуски американской 

сверхтяжелой SLS от 2 до 1 млрд 

долларов). При строительстве 

лунной базы для краткосрочной 

высадки экипажа на поверхность 

Луны потребуется как минимум 

два запуска сверхтяжелой ракеты. 

Сверхтяжелый «Енисей» доставит 

20-тонный корабль «Орел» с эки-

пажем из трех человек на лунную 

орбиту. Другая ракета «Енисей» 

выведет на ту же орбиту 22-тон-

ный лунный взлетно-посадочный 

комплекс (ЛВПК). После стыковки 

двое перейдут из «Орла» в ЛВПК 

и совершат посадку на Луну. Та-

кова в общих чертах схема пред-

стоящей экспедиции.

Но ведь американская ракета 

«Сатурн» выводила на околозем-

ную орбиту 140 тонн, а к Луне 

доставляла и основной косми-

ческий корабль с экипажем, 

и 15,5-тонный ЛВПК. Через 60 

лет для посадки астронавтов на 

Луну нам потребуются уже два 

запуска сверхтяжа. Так это шаг 

назад?

Но продолжим подсчеты. Сто-

имость даже краткосрочной вы-

садки экипажа на Луне обойдется 

в 300 млрд рублей. А сколько по-

требуется полетов для развертыва-

ния лунной базы? Американцы на-

считали 17 миссий. Поверим им. И 

что же получается? Только транс-

портные расходы выливаются в 5 

трлн рублей. А открытый бюджет 

Роскосмоса (без учета оборонного 

заказа) на нынешний год состав-

ляет 176 млрд. Многократное уве-

личение бюджета очень далеко от 

реальности. Получается, идем в ту-

пик. Стоит ли терять три – пять лет, 

после которых можем оказаться на 

обочине мировой космонавтики?

Дуглас Ловерро, один из руково-

дителей пилотируемой програм-

мы NASA, сообщил журналистам, 

что в целях ускорения разверты-

вания базы на Селене решено на 

данном этапе отказаться от ис-

пользования широко разрекла-

мированной ранее лунной орби-

тальной станции Gateway в пользу 

более упрощенной схемы. После 

подписания президентом Трам-

пом указа, закрепляющего право 

американцев на добычу лунных 

космических ресурсов, интерес 

к освоению естественного спут-

ника Земли возрос.

– Мы подошли, может быть, 

к последней развилке, – считает 

Шуршаков. – Есть ли у нас идеи и 

возможности, чтобы начать свою 

лунную программу в более эко-

номном варианте? Пожалуй, есть. 

Одно из самых интересных 

предложений – использовать 

двухпусковые схемы. Сначала 

летит корабль, потом разгонный 

блок. Они должны по техническим 

условиям быстро стыковаться на 

околоземной орбите. Сегодня мы 

научились осуществлять надеж-

ные быстрые стыковки. Второй 

момент: если использовать в схеме 

околоземную орбитальную стан-

цию, то экипаж может ожидать 

прибытия разгонного блока, на-

ходясь на ее борту. Только за счет 

того, что мы откажемся от прямо-

го полета к Луне, можно будет сни-

зить стоимость доставки экипажа 

на ночное светило в полтора раза.

Конечно, всегда трудно отка-

зываться от заранее принятых 

схем. Хотя те же американцы не 

побоялись крутого разворота. 

Кстати, год назад в «Труде» ар-

гументированно критиковалась 

лунная программа NASA («Расче-

ты и мечтания – 2» от 07.05.2019). 

Сегодня США принимают реше-

ние о прямой посадке на Луну без 

использования промежуточной 

станции Gateway.

– Двухпусковая система – лишь 

один пример, есть и другие инте-

ресные идеи, – завершает беседу 

Шуршаков. – Их реализация при 

создании лунной базы может дать 

экономию в расчете на шесть лет, 

исчисляемую триллионами. Но 

нужны заинтересованные ини-

циаторы, которые запустят про-

цесс обсуждения. Иначе нашу 

космонавтику ждет невеселое 

будущее… Т
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Собак научат лаять 
на вирус
Можно ли обнаружить коронавирус как-то еще, кроме 

тестов? Вот уже месяц в Лондонской школе гигиены 

и тропической медицины (LSHTM) идет необычный 

эксперимент. Его цель – научить собак находить носителей 

вируса – как, например, «носителей» наркотиков на 

вокзалах и в аэропортах. Там собаки способны за час 

обнюхать несколько сотен человек, выявляя тех, кто 

подлежит строгому досмотру. В случае с коронавирусом 

это значило бы – кого отправить на тестирование…

На первом этапе ученые пытаются определить, меняется ли 
при COVID-19 запах тела человека, как это происходит при 
респираторных и онкологических заболеваниях. Если гипоте-
за подтвердится, можно будет начать тренировки. Тем более 
успешный опыт обучения и использования четвероногих «диа-
гностов» в мире есть – правда, пока только в лабораторных 
условиях.

Еще 10 лет назад в Германии решили проверить, насколько 
точно собаки (тогда это были две немецкие и австралийская 
овчарки и лабрадор-ретривер) способны обнаруживать онко-
логию легких. Больные раком дышали в пробирки с флисовой 
тканью, а потом эти образцы вместе с «пустыми» предъявляли 
собакам. Точность их экспертизы достигла тогда 75% (выше, 
чем нынешние тесты на коронавирус!). В 2015-м в Милане две 
немецкие овчарки с точностью 98% определяли рак простаты. 
В той же Британии лабрадор-ретривер Марин «диагностиро-
вал» рак прямой кишки с точностью до 97%. И почти 100% за-
фиксированы при определении рака молочной железы.

Тогда, кстати, в прессе появилось множество историй со 
счастливым концом: хозяйки рассказывали, как их любимцы 
спасли им жизнь, обратив внимание на проблему в организ-
ме на самых ранних стадиях заболевания. Оказывается, лету-
чие органические соединения, которые выделяют все клетки 
тела человека (их-то и улавливают собаки), меняют свой за-
пах, даже когда болезнь еще протекает бессимптомно. И со-
баки, чьи рецепторы чрезвычайно чувствительны (в 10 тысяч 
раз точнее наших!), способны улавливать эту разницу.

Известны примеры, когда собаки успешно обнаруживают 
болезнь Паркинсона, диабет, а также малярию и некоторые 
другие инфекции. Об этом подробно рассказано на сайте ор-
ганизации Medical Detection Dogs, которая совместно с Лон-
донской LSHTM и Университетом Дарема участвует в экспе-
рименте по выявлению «короны» с помощью собак. Правда, 
скептики указывают, что примеры успешной диагностики по-
лучены в тепличных условиях: собаки работали с образцами 
в тренировочном зале. В то время как определять носителей 
COVID-19 предстоит в местах массового скопления людей, 
где много отвлекающих факторов. На этом основании ученые 
в Японии, Израиле, США, да и у нас считают более эффектив-
ным продолжать разработки «электронного носа» – биохими-
ческого детектора запахов. Недавно здесь удалось достигнуть 
прорыва: создать устройство, имитирующее человеческий 
механизм сохранения и воспроизведения запахов. До живо-
го собачьего носа ему еще далеко, но некоторые виды рака 
и болезни почек «электронный нос» уже способен унюхать…

Впрочем, почему бы и нет? Пусть нас защищают сразу два 
носа – собачий и искусственный. Главное, чтобы эта защита 
появилась. Т

МАРИНА КРЮЧКОВА

ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ 

В 8 млрд долларов
оценила ВОЗ создание и производство вакцины против корона-
вируса в масштабах всего мира

с помощью технологии редактирования 

генома можно будет получить рабочий 

прототип, а все этапы испытаний пройти 

за год. А Минздрав России обещает создать 

вакцину уже к концу 2020 года.

Тем временем в Израиле испытания на 

людях начнутся летом, в Германии первая 

фаза клинических испытаний уже старто-

вала, а Италия организовала масштабное 

исследование коллективного иммунитета. 

У десятков команд нет проблем с обменом 

информацией. Едва ли не впервые научный 

мир, столкнувшись с глобальным вызовом, 

продемонстрировал такую открытость. Все 

наблюдения, выводы, препринты статей 

публикуются и изучаются специалистами 

всего мира. Наблюдения инфекциониста 

из Уханя и первые выводы терапевта из 

Покровского-Стрешнево анализируются 

их коллегами. И эта информация вполне 

доступна рядовым врачам – были бы заин-

тересованность и умение ориентироваться 

в интернете.

Прозвучали призывы объединить не 

только информационные, но и админи-

стративные и финансовые ресурсы. Канцлер 

Ангела Меркель предлагает государствам и 

бизнесу скинуться и собрать 8 млрд евро, в 

которые ВОЗ оценивает решение проблемы 

в масштабах всего мира. А французский пре-

зидент Макрон одобрил это предложение 

с важной оговоркой: если вакцина будет 

гарантированно доступна всем странам 

мира… Т

P.S. Каким образом гарантировать справедли-
вое распределение препарата, если он все-таки 
будет создан, а не повторит судьбу уже почти 
40 лет ожидаемой вакцины от ВИЧ, пока непо-
нятно. Непонятно и как наладить производство 
в нужных масштабах. Спасения от коронавируса 
ожидают около 7,4 млрд человек, а объемы 
производства всех вакцин во всем мире со-
ставляют только 5 млрд доз в год. Даже если 
задействовать все мощности, кому-то придется 
стоять в очереди. Хотя ждать легче, зная, что 
спасение от смертельно опасной болезни все-
таки существует…

ных животных, в человеческом организ-

ме начинают вести себя непредсказуемо. 

В некоторых случаях вирусы реагируют на 

присутствие в организме антител не так, 

как задумано: вместо того чтобы бесславно 

погибнуть, становятся агрессивнее. Виру-

сы, вызывавшие атипичную пневмонию 

и Ближневосточный респираторный син-

дром, демонстрировали именно такое по-

ведение. Мировое научное сообщество пока 

не определилось даже с тем, возможен ли 

в принципе иммунитет против COVID-19. 

Ведь есть сообщения о повторных зараже-

ниях, а переливание плазмы с антителами 

от уже переболевших людей не всегда по-

могает.

Впрочем, российские специалисты на-

строены оптимистичнее многих зарубеж-

ных коллег. Глава лаборатории Института 

молекулярной биологии имени Энгельгард-

та академик Сергей Недоспасов уверен, что 

вакцина против коронавируса будет созда-

на. По его мнению, через несколько месяцев 

Этот вирус в 

лицо знает все 

человечество. 

Осталось найти 

вакцину...

1970 год. Вид из иллюминатора лунного модуля во время экспедиции 

«Аполлона-13». 
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Библиотеки вышли в Сеть
• ПОД ОБЛОЖКОЙ•

Всероссийская акция «Библио-

ночь» впервые прошла в онлайн-

формате. Она была посвящена 

75-летию Победы. Актерские чте-

ния, народные онлайн-марафоны, 

выложенные в свободный доступ 

литературные и художественные 

произведения военных лет озна-

меновали новую веху в истории 

библиотек. 

ОЛЬГА ЛЕРНЕР

Библиотеки оставались последним 

оплотом офлайновой культурной 

жизни. Довольствовались скромны-

ми сайтами, выкладывали календарь 

мероприятий, приглашали заглянуть. 

Вопрос об их широком присутствии 

и степени общедоступности оцифро-

ванных архивов всякий раз подвисал 

в воздухе. Связанная с самоизоляцией 

«новая реальность», кажется, положи-

ла спорам конец.

Итак, 16 библиотек, 15 городских 

музеев и Московский дом книги от-

крыли цикл онлайн-мероприятий. Из-

вестные писатели, актеры, медийные 

деятели культуры запустили Всерос-

сийский онлайн-марафон #75слов-

Победы на YouTube-каналах крупней-

ших библиотек, на сайте столичного 

департамента культуры и на портале 

«Библиогород». Прозаические отрыв-

ки, любимые на фронте и в тылу сти-

хи прочли Сергей Безруков, Дмитрий 

Дюжев, Андрей Мерзликин, Игорь 

Золотовицкий, Александр Олешко, 

Вадим Панов, Игорь Верник, Татьяна 

Полякова, Ариадна Рокоссовская...

Онлайн-марафон продлится до 

9 мая на портале Российской государ-

ственной библиотеки (бывшей «Ле-

нинки») и сайте Культура.рф. К уча-

стию приглашаются все желающие: 

достаточно прочитать на камеру от-

рывок из письма или любимой книги 

и выложить запись в любую соцсеть 

с хэштегом #75словПобеды. 

На сайте РГБ и Национальной элек-

тронной библиотеки (НЭБ) в бесплат-

ном доступе оказался изданный к го-

довщине «Эксмо-АСТ» «Пятитомник 

Победы» – произведения Константина 

Симонова, Александра Твардовского, 

Юлии Друниной, Юрия Бондарева, 

Бориса Васильева, Виктора Некра-

сова и других авторов-фронтовиков. 

Здесь же архив журнала «Крокодил», 

оцифрованные плакаты и листовки 

времен войны.

Не отстают и другие столичные 

библиотеки. В Российской государ-

ственой детской библиотеке (РГДБ) 

проходит акция «Сказки на ушко». 

Здесь же на сайте можно получить 

консультацию психологов, отвеча-

ющих на вопросы родителей: как пе-

режить совместную самоизоляцию, 

приохотить ребенка или подростка 

к чтению, заинтересовать делом...

Яркие видеотрансляции и креатив-

ные подкасты самой разнообразной 

тематики от встреч с московскими 

краеведами до истории европейского 

кино, музыки 1920-х и основ школы 

Баухаус можно найти на сайте «Не-

красовки». 

На портале Всероссийской государ-

ственной библиотеки иностранной 

литературы собраны личные истории 

«простых героев», неизвестных участ-

ников войны из архивов националь-

ных библиотек России, стран СНГ и 

ШОС. Российская национальная би-

блиотека (РНБ) в Санкт-Петербурге 

в дни карантинных «каникул» про-

водит цикл лекций «Моя публичка» – 

известные ученые и лекторы расска-

зывают о том, как впервые пришли 

в знаменитое здание на углу Садовой 

и Невского, как таскали толстенные 

пачки книг, искали свободное место 

в залах, а в коридорах сталкивались 

с Даниилом Граниным и академиком 

Лихачевым... Т

Престижный Каннский фестиваль, скорее все-
го, в этом году не состоится вовсе. Руководство 
Венецианского киносмотра объявило, что он 
пройдет, как обычно, в начале сентября. Но 
границы Италии в сентябре еще будут закрыты 
для туристов. Остается надеяться, что прави-
тельство республики сделает для старейшего 
в мире кинофестиваля исключение, но кто из 
звезд поедет в еще недавно охваченную коро-
навирусом страну? Да и зрители вряд ли станут 
ломиться в кинотеатры. Остается гибридный 
вариант из редких показов в пяти-шести не-
больших кинозалах и трансляций основных 
фес тивальных событий в интернете. Согласи-
тесь, это уже совсем не тот коленкор.

Эпидемия резко осложнила положение 
дел и в отечественной киноиндустрии. 
В ожидании фестивальной страды зависли 
фильмы, законченные корифеями автор-
ского кино в самый канун весны. Мастера 
как раз рассчитывали на Канны, Венецию, 
Рим, Сан-Себастьян… «Петровы в гриппе» 
Кирилла Серебренникова, «Паркет» Алек-
сандра Миндадзе, «Дорогие товарищи» 
Андрея Кончаловского теперь залегли на 
полках в ожидании лучших времен. Редкие 
смельчаки, как, например, Анна Меликян 

(«Фея») или Егор Абраменко («Спутник»), от-
дают свои фильмы на онлайн-платформы. 
Но наш зритель, взращенный на пиратском 
контенте, платить за просмотр фильмов в 
Сети не привык. И на финансовую отдачу 
создателям премьерных фильмов в этой 
ситуации надеяться не приходится. Равно 
как и на громкий общественный резонанс. 

Вбросил в Сеть и свой сколь многобюд-
жетный, столь и многострадальный проект 
«Дау» Илья Хржановский. А это 15 лет рабо-
ты в специально построенной декорации се-
кретного института в Харькове, 400 актеров 
и статистов, 700 часов отснятого материа-
ла, 16 игровых фильмов разной длины (один 
из них идет шесть часов!), несколько сериа-
лов, цикл документальных фильмов…

Циклопический проект на днях стали по 
частям выкладывать в интернете, и за уме-
ренную плату (3 доллара) он стал доступен 
зрителям. Шаг этот отчасти вынужденный 
(Минкультуры РФ не выдало прокатное 
разрешение четырем фильмам цикла), а 
отчасти и единственно возможный (кто бы 
смотрел в кинотеатрах такую прорву не 
самых веселых фильмов на тему советско-
го тоталитаризма?). Но уже понятно, что 
показы в интернет-кинотеатре не позволят 
вернуть хотя бы относительно весомую 
часть затраченных на проект средств (по 
некоторым сведениям, он обошелся про-
дюсеру-олигарху в беспрецедентные для 
нашей киноиндустрии 70 млн долларов).

Что касается художественных досто-
инств проекта, то первые отклики пора-
жают разбросом оценок: от «гениально» и 
«у меня перехватило дыхание» – до обви-
нений в дурновкусии и самодеятельном 
уровне, этаком шапито-шоу для бедных. 
Мы еще вернемся к анализу этого спорно-
го проекта. И, разумеется, будем держать 
руку на пульсе нашего кинематографа, ко-
торый, как и вся страна, находится нынче 
на карантине, но надеется в обозримом 
будущем обрести свободу и полноту ды-
хания. Т

К 75-летию Победы Исторический музей
представил интернет-проект о подвиге музейщиков в годы войны

Коронавирус и кривые бояре
Писатель Юрий Поляков – об общественном расколе и великом каноне Победы

Такого удара по киноиндустрии со-

временная цивилизация еще не 

знала. Даже в годы Второй мировой 

войны снимались фильмы (в том чис-

ле и в тяжело воюющем Советском 

Союзе), для публики были открыты 

кинотеатры. А сегодня остановилось 

буквально все. Голливуд, этот перпе-

туум-мобиле мирового кинобизнеса, 

терпит многомиллиардные убытки. 

Новые фильмы не снимаются, за-

конченные до пандемии картины не 

выходят в прокат. На дверях киноза-

лов по всему миру замки, фестивали 

один за другим переносят сроки с 

весны на осень.

•НАЧИСТОТУ•

На дворе кризис, в котором ока-

зались мир и Россия. В такую пору 

обостряются мысли, суждения 

и споры о материях, далеких от 

сиюминутности. Разговор с ярко 

и остро мыслящим писателем 

как раз из таких, когда вместо 

точки надо ставить многоточие – 

и ждать продолжения.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–П
ро нынешнюю эпиде-
мию говорят, что она не 
прос то изменит жизнь, 
а со здаст «новую реаль-
ность» с неисчислимо вы-

росшим «бесполезным классом», 
появление которого, помните, пред-
рек израильский писатель-футуро-
лог Юваль Ной Харари. На что стоит 
рассчитывать обычным людям – на 
государство или только на себя?

– Все зависит от того, с чем срав-

нивать сегодняшнюю напасть, этот 

коронакризис. Для тех, кто пережил 

развал СССР и лихие 90-е, все не так уж 

жутко. А блокадник просто посмеялся 

бы над нашими страхами: не бомбят, 

люди страдают не от дистрофии, а от 

избыточного веса. Давно замечено: 

кризисы, революции и войны являют-

ся не только взрывом метана накопив-

шихся противоречий, но и способом 

их разрешения. Великая депрессия 

заставила капиталистов задуматься 

о планировании. Падение цен на нефть 

в 1980-е привело к разрушению соци-

алистической системы – неразумному 

и поспешному. Конечно, карантин, за-

крытие предприятий, сворачивание 

бизнеса – все это тоже приведет к эко-

номическому спаду. Спрашиваете, на 

кого рассчитывать? В цивилизации 

нашей укоренилось: если люди начи-

нают рассчитывать только на себя, все 

заканчивается лесной тамбовской рес-

публикой, грабежом поездов и ковро-

вой дорожкой от яранги к правитель-

ственному самолету.

– Есть прогнозы, что нынешний 
кризис затронет не только обычных 
наших сограждан, но и так назы-
ваемую элиту, названную в вашей 
книге «перелетной».
– Моя статья пятилетней давности так 

и называлась: «Перелетная элита». 

Интересно, что, будучи тогда главным 

редактором «Литгазеты», я не смог 

ее там напечатать. Я же не владелец 

издания… Минувшие годы лишь 

укрепили мое мнение: люди, разбо-

гатевшие на разграблении и развале 

страны, на грязной ваучеризации и 

чудовищных откатах, не могут быть 

опорой Державы. Они по своему гене-

зису чужды интересам государства, 

хотя, залезая в казну, умеют имити-

ровать верноподданнический парок-

сизм. Их деньги, семьи, дети, планы 

на будущее – все за рубежами России.

Шаткость верхнего класса для на-

шей истории не новость. Царь был вы-

нужден во время германской войны 

национализировать предприятия 

ненадежных, по его мнению, ино-

странных собственников. Многие 

с капиталами сбежали еще задолго 

до революции. Не знаю, понимает 

ли нынешняя власть опасность пере-

летной-переметной элиты. Судя по 

тому, что вывод капитала из страны в 

чудовищных размерах продолжается, 

ничего существенного руководство не 

предпринимает. Нам лишь с грустью 

докладывают по телевизору об очеред-

ном ударившемся в бега миллиардере. 

При советской власти алиментщиков 

ловили гораздо эффективнее...

– Этой весной под вопросом оказа-
лись праздники Пасхи и 75-летие 
Победы. Фактическая отмена важ-
нейших для большинства сооте-
чественников торжеств не только 
печалит, но у кое-кого рождает и 
злорадство. Ни вера, ни общенаци-
ональные даты уже не в состоянии 
примирить общество?
– Правильнее говорить не об отмене 

торжеств, а только о вынужденной их 

«заочности». Эти праздники всегда с 

нами. Если миллионы людей 9 Мая 

мысленно встанут в колонны «Бес-

смертного полка», то марш – в смысле 

его духового влияния на общество – 

состоится. И небесный огонь сошел 

бы, даже если б в кувуклии вообще 

никого не оказалось. Что касается 

антихристианского злорадства и 

воплей о «победобесии»… Феномен 

смердяковщины, ненависти к стране 

проживания, к России, хорошо извес-

тен. Дважды за прошлое столетие, в 

20-е и 90-е, смердяковщина факти-

чески становилась государственной 

идеологией – сначала советской, а по-

том «свободной» России. Удивляться 

надо не наличию смердяковых, а пре-

обладанию патриотов. И врагоугод-

ников у нас всегда было достаточно. 

Кстати, это пушкинское выражение, 

из «Бориса Годунова»…

Ныне модно приводить в пример 

сплоченность дореволюционной Рос-

сии на почве веры. Я бы не преуве-

личивал это единство, иначе невоз-

можно объяснить феномен Ленина, 

чье 150-летие отметили с торопливой 

небрежностью. Атеизм, кстати, приду-

мали не большевики, это было мировое 

явление, опиравшееся на позитивизм – 

ведущий тогдашний тренд. После отре-

чения царя в 1917-м количество солдат 

и офицеров, принимавших участие в 

богослужениях (это было в армии обя-

зательным делом, как позже – полит-

занятия), сразу сократилось в десять 

раз! Потом многие одумались, но было 

поздно. Еще цифра: по последним ис-

следованиям, до 20% дореволюцион-

ного населения принадлежало к старо-

верам разных согласий. Не простившие 

власти раскола, старообрядцы в свер-

жении монархии сыграли не меньшую 

роль, нежели инородцы и иноверцы.

Вот и сегодня в нашем обществе 

очевидный раскол. И по линии немо-

тивированно высоких доходов мень-

шинства и необъяснимо низких – 

большинства. Есть и явный духовный 

раскол, отчетливое разделение на 

«красных» и «белых», советских и ан-

тисоветских. На убыль он не идет, на-

против, углубляется из-за социальной 

несправедливости, царящей в стране. 

Я надеялся, у власти в год 100-летия 

Октября хватит ума объявить 4–7 но-

ября Днями национального единства. 

Не хватило. Между прочим, в Смуту 

государство обрушил именно правя-

щий слой. Самыми опасными были так 

называемые кривые бояре, курсиро-

вавшие между Сигизмундом, Шуйским 

и Тушинским вором. В феврале 1917-го 

царя тоже сдала верхушка, включая 

членов дома Романовых и высших во-

енных. Народ поставили перед фактом. 

Думаю, и сегодня главная угроза – это 

исторические преемники тех самых 

«кривых бояр».

– Сейчас у многих возникает вопрос, 
как, в какой тональности отмечать 
даты, связанные с памятью Вели-
кой Отечественной войны. Когда 
еще явственно звучал голос живых 
свидетелей, это действительно был 
праздник со слезами на глазах. А  се-
годня все забивают фанфары.
– Тональность искать не надо – она дав-

но найдена нашей великой фронтовой 

прозой и поэзией, в полотнах Пластова 

и Коржева, в героических симфони-

ях Шостаковича и песнях Фатьянова. 

Помните, у Межирова: «Стенали ярост-

но, навзрыд, / Одной-единой страсти 

ради / На полустанке – инвалид / 

И Шос такович – в Ленинграде…»

Главное – сохранить этот великий 

канон, как в иконописи. И тут возника-

ют вопросы. У нас есть великая фронто-

вая поэзия, но что-то я не слышал даже 

в эти предпраздничные дни в эфире 

стихов Гудзенко, Суворова, Луконина, 

Наровчатова, Слуцкого, Друниной… 

Странная забывчивость, не правда 

ли? Даже на канале «Звезда» забыли 

про фронтовую поэзию! Зато охотно 

гоняют в эфире сериалы про боевых 

путан с корочками «СМЕРШа», снятые 

людьми, явно не прочитавшими про 

войну ни одной книжки. А ведь у нас 

еще не воплощены на экране десятки 

шедевров фронтовой прозы, не дове-

дена до конца экранизация великой 

эпопеи Константина Симонова «Жи-

вые и мертвые».

– Может ли объединяющую миссию 
принять на себя искусство? Есть ли 
сейчас такие писатели, художники, 
режиссеры, философы? Или ника-
кого общего «продукта» не может 
быть в принципе?
– Крупные и честные деятели культуры 

у нас были, есть и будут. Но петь на ста-

дионе с отключенным микрофоном не 

смог бы даже Шаляпин. К сожалению, 

мастеров с отчетливой государствен-

но-патриотической позицией целена-

правленно замалчивают и оттесняют. 

Их места занимают те, кого я называю 

«бюджетными патриотами». Порази-

тельный пример – фактическое из-

гнание Татьяны Дорониной из МХАТа 

имени Горького, который под ее руко-

водством 30 лет оставался форпостом 

русских традиций и патриотизма даже 

в годы разгула постсоветской смердя-

ковщины. На ее место внедрен идеолог 

«Золотой маски», экс-руководитель не-

нормативной «Практики» Эдуард Бо-

яков. В результате зрители перестали 

ходить на спектакли. Если прямым 

текстом, то нынешнюю политику го-

сударства в сфере культуры я бы назвал 

антигосударственной.

Или вот история Зулейхи, открыва-

ющей глаза. Зачем этот русофобский 

лепет, это «антисоветское фэнтези», 

написанное из рук вон плохо, экра-

низировали за большие казенные 

деньги, тотально разрекламировали 

и показали накануне юбилея Победы, 

вызвав всеобщее возмущение? Како-

ва цель? Вбросить в сознание черный 

миф о «татарском этноциде»? Зачем? 

В расчете на возможную смуту и но-

вый «парад суверенитетов»? Из этой 

истории очевидно торчат ослиные 

уши «кривых бояр»… Т

Стоп, мотор! 
Кино на карантине

Взгляд

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕ ЛЬ «ТРУД А»
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Кинотеатр «Октябрь» на Новом Арбате.

В 10 раз
сократилось количество солдат 
и офицеров, принимавших участие 
в богослужениях, в 1917 году, 
после отречения царя. Так что 
сплоченность дореволюционной 
России на почве веры не стоит 
преувеличивать

Достаточно 
прочитать на камеру 
отрывок из письма 
или любимой 
книги и выложить 
запись в любую 
соцсеть с хэштегом 
#75словПобеды

10-летняя москвичка Марта Тимофеева
снимется в Голливуде в сериале «Тайное общество мистера Бенедикта»
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В английской премьер-лиге после возобновления 
турнира разрешат делать по пять замен за матч, сообщила The Sun

И хочется, и колется, и премьер 
не велит
Голландцам запретили футбол, а немцам – секс

Если футболисты европейских клубов присту-

пают к командным тренировкам, то баскетбол 

продолжает оставаться на самоизоляции. 

А как тут быть, это же контактный вид спорта, 

здесь держать дистанцию на тренировках 

трудно. Да и играют баскетболисты под кры-

шей при большом скоплении народа…

Шестикратный олимпийский чемпион 
в шорт-треке Виктор Ан объявил о завершении спортивной карьеры

мент остановки занимали в турнирной 

таблице первые пять мест. Но «Утрехт», 

идущий на шестом месте, оспаривает 

это решение Футбольного союза Ни-

дерландов. Клуб уступает три очка, но 

провел на игру меньше команды, иду-

щей на пятом месте. УЕФА объявил, 

что оставит право на окончательное 

решение за собой. Впрочем, все это су-

ета сует на фоне заявления премьер-

министра Марка Рютте: все массовые 

мероприятия в Нидерландах отменя-

ются до 1 сентября. А значит, матчи 

нельзя проводить даже без зрителей. 

Отдыхайте дальше, люди в оранжевом.

Зато в соседней Германии матчи в 

бундеслиге возобновятся уже 9 мая. 

Правда, намерение это заявлено с 

существенной оговоркой: «если не 

поступит запрета со стороны пра-

вительства». Дескать, мы делаем 

все, что в наших силах, но нам при-

ходится быть законопослушными. 

И, конечно же, заранее объявлены 

меры предосторожности. Не более 

300 человек на стадионе, включая 

зрителей и технический персонал. 

Никаких рукопожатий, групповых 

фото. Минимум интервью. Футбо-

листы могут жить в отелях или дома, 

но если у партнера (именно так и на-

писано: у партнера, а не жены) есть 

симптомы коронавируса, то секс и 

поцелуи запрещены…

Вот интересно: а кто и как будет 

это контролировать? Везде поставят 

камеры слежения?

Свое особое мнение выразило и 

руководство немецкой полиции. 

Стражи порядка, конечно же, бу-

дут выполнять все, что положено и 

что им прикажут. Но не надо быть 

пророком, чтобы предвидеть: до на-

чала матчей рядом со стадионами 

будут собираться толпами тысячи 

тех, кто не смог попасть на игру лю-

бимой команды. И что, прикажете 

каждый раз их разгонять? А особо 

буйными набивать автозаки и ку-

тузки? Как-то не вяжется с текущим 

моментом. 

Английская премьер-лига пока 

приостановила свои матчи, и даже 

предположений насчет возобнов-

ления чемпионата боссы не вы-

сказывают. Но некоторые клубы 

тренируются «в особом режиме». 

Игроки приезжают на загородную 

базу только на личных авто и сразу 

выходят на поле. По окончании тре-

нировок душ и обед ждут их дома – 

все помещения на базах закрыты…

Среди деятелей российского фут-

бола разброд заметен еще больше, 

чем в Европе. Владелец «Спартака» 

Леонид Федун продолжает ратовать 

за то, чтобы чемпионат РПЛ не воз-

обновляли. Депутат Госдумы Игорь 

Лебедев призывает доиграть, ина-

че «можем потерять половину дей-

ствующих клубов РПЛ – они просто 

обанкротятся». Большинство фут-

больных людей России все-таки 

настроены в пользу доигрывания. 

Восемь туров – не так уж много. Да и 

в розыгрыше Кубка России осталось 

провести матч 1/4 финала «Шин-

ник» – «Урал», а затем три матча по-

луфинала и финал. 

А в каком формате доигрывать? 

Версии предлагаются разные, в том 

числе и экзотические. Скажем, что-

бы избежать перелетов, все коман-

ды собрать в одном месте и играть 

оставшие ся матчи через день и без 

зрителей. Либо с очень ограниченным 

их количеством… Однако многое за-

висит от того, как развернется ситуа-

ция по части количества инфициро-

ванных в столице и других регионах 

России. До сентября, когда должны 

определиться российские представи-

тели в Лиге чемпионов и Лиге Европы, 

времени еще достаточно. 

А болельщики… Могут и дальше 

футбол смотреть из Белоруссии или 

из Бурунди. Т

•ВЗГЛЯД С ПУСТОЙ 
ТРИБУНЫ•

Если вы еще не насладились 

в полной мере телетрансля-

циями белорусского чемпи-

оната, проходящего назло 

всем вирусам и политическим 

ветрам, торопитесь это сде-

лать. У него могут появиться 

конкуренты. На этой неделе 

футбольные клубы Европы 

начнут тренировки уже впол-

не официально, не прячась. 

А там, глядишь, и до стартово-

го свистка дело дойдет.

ВЛАД МЕНЬШОВ

В
озобновления националь-

ных чемпионатов, а вслед за 

ними и матчей еврокубков с 

нетерпением ждут и профес-

сиональные футболисты, и 

миллионы болельщиков. Мы уж не 

говорим про боссов и бизнесменов 

от спорта, всеми силами стараю-

щихся приостановить лаву убыт-

ков и видящих спасение лишь в 

продолжении большой Игры.

Испанское правительство объ-

явило, что со 2 мая в стране раз-

решат заниматься физкультурой 

и спортом – под открытым небом и 

даже (при определенных жестких 

условиях) в помещениях. Неуже-

ли и футболистов это касается? 

Президент Ла Лиги Хавьер Тебас 

подсчитал: в случае досрочного 

завершения сезона финансовые 

потери испанского футбола соста-

вят 1 млрд евро против 300 млн 

в случае проведения оставшихся 

матчей при пустых трибунах. А по-

сему «клубы, которые откажутся 

играть, когда власти дадут нам 

разрешение, будут наказаны авто-

матическим поражением в матче». 

То есть трус не играет в футбол! 

Итальянские клубы планируют 

возобновить тренировки в середи-

не мая, а продолжить чемпионат в 

июне. Правда, медики от излиш-

него оптимизма предостерегают: 

«Никто из нас не хочет досрочного 

прекращения чемпионата, попы-

ток заблокировать продолжение 

сезона мы не делаем. Нам всем хо-

чется, чтобы турнир завершился 

по спортивному принципу. Но это 

должно быть сделано безопасно. 

А безопасность – вопрос времени». 

В Голландии же решили не про-

должать чемпионат и оставить этот 

сезон без победителя и призеров, 

а также без вылета аутсайдеров в 

низший дивизион. Подобное здесь 

происходит впервые с 1945 года. 

Это «капитулянтское» решение 

вызвало недовольство у многих. 

Особенно среди игроков «Аякса» 

и «Алкмара», лидировавших на мо-

мент остановки матчей первенства. 

Для участия в еврокубках решено 

назначить команды, которые на мо-

Пена схлынет – 
баскетбол останется

Филателия – целый мир, где нет границ и карантина
•КУМИРЫ•

Одна из острейших на сегодня про-

блем – куда себя деть. Но для Георгия 

ПОГОСОВА, олимпийского чемпиона 

и шестикратного чемпиона мира по 

фехтованию на саблях, этот вопрос не 

стоит: у него под рукой целый мир… 

Недавно Георгий, живущий в США, 

выпустил книгу «Фехтовальное насле-

дие», где повествует о своей уникаль-

ной коллекции марок и автографов. В 

сборнике представлены иллюстрации 

самых интересных и редких экспо-

натов и очень любопытные истории. 

Что стоит за столь основательным 

трудом? Об этом «Труду» рассказал 

сам автор.

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– В этом томе я знакомлю читателя с 

людьми и марками, связанными с на-

шим видом спорта. Экземпляры кни-

ги я отослал Томасу Баху и принцу 

Альберту – и от обоих получил письма 

благодарности. А начинал я с собира-

ния чемпионских автографов, потом 

к этому добавилась коллекция марок. 

Естественным образом определилась и 

главная тема, мне очень близкая: фехто-

вание. Понемногу мне удалось собрать 

коллекцию автографов знаменитых 

фехтовальщиков – начиная с 1900 года, 

когда фехтовали на деревянных мечах. 

Например, четырехкратный чемпион 

Игр 1900 и 1904 годов Рамон Фонст явля-

ется национальным героем Кубы. У меня 

есть несколько его автографов. А бра-

тья Нади, итальянцы, расписались на 

одном листе бумаги. Автограф редкий: 

на тот момент братья вдрызг меж собой 

разругались. Но у меня их автографы 

оказались рядом. Я выкупил это фото 

у наследников главы НОК Италии на 

аукционе. Но многих людей, у которых 

приобрел оригиналы известных фото-

графий, редкие марки и автографы, я 

назвать не могу – связан их просьбами.

Часть моей коллекции – пресс-фото, 

оригиналы фотографий, с которых ин-

формационные агентства отправляли по 

миру копии. Скажем, мне довелось вы-

купить у американского агентства ори-

гинал уникального фото с фехтовальщи-

ком, наносящим укол в акробатическом 

прыжке. На фото я узнал Гурама Коставу. 

Выкупил оригинал, передал его Гураму, 

тот расписался и выслал мне его назад. 

Родился раритет.

Или вот редчайшая открытка с Олим-

пиады-1928. На ней расписалась вся вен-

герская чемпионская команда тех Игр. 

Один из саблистов погиб в немецком 

концлагере… Еще один раритет: олим-

пийский пропуск 1936 года на стадион 

в нацистском Берлине с наклеенной на 

нем маркой фехтовальщика. И штамп 

присутствует.

Конечно, мне помогали достижения и 

известность в мире фехтования. К при-

меру, автограф главы МОК Томаса Баха я 

получил «по знакомству» – он ведь тоже 

фехтовальщик. Но зачастую приходится 

покупать раритеты на аукционах, выме-

нивать или выторговывать их у других 

коллекционеров или их наследников. Осо-

бое место в моей коллекции – «пробники», 

то есть предварительно выпущенные ма-

лым тиражом марки. Некоторые из них с 

автографами авторов эскизов.

Признаться, у меня не такие большие 

финансовые возможности, как у таких 

признанных филателистов, как гросс-

мейстер Анатолий Карпов или баскет-

болист Никита Моргунов, собравших 

уникальные коллекции. Но занятие это 

настолько азартное и захватывающее, 

что приносит удовольствие каждому ис-

тинному коллекционеру. Подчеркну: ис-

тинному, а не деляге, видящему в этом 

лишь бизнес.

Впрочем, когда есть возможность при-

обрести интересную марку в нескольких 

экземплярах, я это делаю – для того чтобы 

дубликат обменять при удобном случае. 

Обмен марками в обществе филатели-

стов – дело распространенное.

Ценность марки возрастает, если на 

ней проставлен почтовый штемпель того 

дня, когда проходил турнир, запечатлен-

ный на марке. А если на открытке рядом с 

маркой (или на листе, состоящем из блока 

этих марок) стоит автограф персонажа, 

то вы король!

Профессиональная филателия – кро-

потливое и затратное занятие. Но если 

грамотно его вести, то необязательно 

быть миллионером. С душой и с мыслью 

собранная коллекция становится уни-

кальной.

Где хранятся эти дорогие коллекции 

марок и автографов? В охраняемых бок-

сах – с замками, видео камерами и прочим 

оборудованием. В США, где я живу с 1995 

года, их обычно устраивают в больших ан-

гарах, где граждане арендуют помещения 

разных габаритов. А что вы хотите, там 

ведь бывают настоящие произведения 

искусства и уникальные исторические 

свидетельства. Т

Звезды «Баварии» Роберт 

Левандовский и Мануэль Нойер 

со своими половинками. И вы хотите 

этих парней посадить в монастырь?

Георгий Погосов, олимпийский чемпион 

и шестикратный чемпион мира 

по фехтованию на саблях, стал одним 

из самых признанных и уважаемых 

коллекционеров-филателистов.

Со 2 мая
в Испании разрешат заниматься 
физкультурой и спортом – 
под открытым небом и даже 
(при определенных жестких 
условиях) в помещениях. 
Трус не играет в футбол?
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В общем, баскетбол на замке и в сплошном убытке. Рас-
считывать на то, что нашим ведущим баскетбольным 
клубам удастся наверстать календарь и провести пять 
туров Лиги ВТБ, плюс шесть туров Евролиги, плюс матчи 
стадии плей-офф обоих турниров, было бы большим на-
хальством. Надо искать дополнительные финансовые 
источники. А все новое – это хорошо забытое старое. 
И вот президент ПБК ЦСКА Андрей Ватутин призывает 
вернуть пиво на баскетбольные арены.

Пока об этом спорят. Одни считают продажу пива 
едва ли не единственным способом спасти профес-
сиональный баскетбол в России. Другие подняли тре-
вогу: ради наживы некоторые деятели готовы вер-
нуться к спаиванию многострадального российского 
народа… Где же истина? За ответом корреспондент 
«Труда» обратился к Станиславу ЕРЕМИНУ, в прошлом 
капитану сборной СССР и главному тренеру сборной 
России, а сегодня президенту БК «Урал».

– В нашей сегодняшней реальности профессио-
нальный спорт не может обойтись без госдотаций. 
Но за ними выстроилась огромная очередь из 
страждущих. Так, может, не стоять с протянутой ру-
кой, а самим искать выход? Например, добиваться 
налоговых послаблений для бизнесменов и пред-
приятий, оказывающих финансовую помощь спор-
ту. Не вижу ничего плохого и в том, если професси-
ональные клубы получат прибыль от рекламы пива 
и его продажи в буфетах на спортивных аренах. 
Крепким напиткам – нет, а от пива большого вреда 
не будет. В те годы, когда я сам играл и путешество-
вал с командами по городам и странам, пиво на 
спортивных объектах продавалось свободно и ни-
кому не мешало. Вот и сегодня можно дать такое 
послабление. Пена схлынет – баскетбол останется.

Теперь о возможности возобновления главных 
турниров – Евролиги, Единой лиги ВТБ и других. Не 
думаю, что это целесообразно. Играть при пустых 
трибунах, совершая при этом длинные перелеты? 
А кому это интересно? К тому времени, когда все 
эти карантины закончатся и границы откроются, 
в командах поменяются составы, тренеры. Пони-
маю состояние «Химок», которые за многие годы 
впервые лидируют незадолго до окончания регу-
лярного чемпионата Лиги ВТБ, имея на три очка 
больше, чем у ЦСКА. Но сегодня надо быть выше 
личных амбиций. Сейчас лучше объявить нынеш-
ний сезон несостоявшимся и спокойно готовиться 
к следующему, чтобы провести его по привычному 
регламенту. Чемпион – это тот, кто пересек финиш-
ную черту первым, а не тот, кто лидирует…

А играть Евролигу без зрителей вообще считаю 
недопустимым. Связь баскетболистов на паркете со 
зрителями на трибунах очень важна, без этого магия 
игры просто пропадает. Посмотрите матч без зрителей 
и сравните это зрелище с домашними играми «Жаль-
гириса» или «Олимпиакоса», когда свои команды от 
первой до последней секунды поддерживают фанаты. 
Ну как, почувствовали разницу? Т

ОЛЕГ КУЗАЕВ

ВЕЩЬ!
Ф

О
ТО

 F
IR

O
 S

P
O

R
TP

H
O

 /
 Т

А
С

С



КАК ЭТО БЫЛО | 11www.trud.ru | 29 апреля | 2020 | ТРУД

•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

В издательстве «АСТ» вышла книга 

правнучки маршала Константина Ро-

коссовского, журналистки Ариадны 

Рокоссовской «Утро после Победы». 

Здесь собраны ее интервью с детьми 

и внуками легендарных советских 

полководцев: Георгия Жукова, Ивана 

Конева, Александра Василевского… 

«Домашний» взгляд на людей, кото-

рых мы привыкли представлять себе 

в пламени сражений или на трибуне 

Мавзолея, придает их портретам по-

рой совсем неожиданные черты.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

–А
риадна, откуда идея вашей 
книги?
– Я родилась в доме, где жили 

Коневы, Молотовы, Жуковы и 

другие маршальские или ге-

неральские семьи. Росла вместе с их от-

прысками. Мы знали друг про друга все. 

Нынешняя книга – прямое продолжение 

этой детской дружбы, перешедшей во 

взрослую жизнь. 

– Навскидку – какой эпизод книги ка-
жется вам наиболее колоритным?
– Навскидку чаще всего вспоминаются 

курьезы. Ну, вот вам – из самой первой 

моей беседы с дочерями Жукова, Эрой 

и Эллой. Они рассказали, как приехали 

к папе в Перхушково накануне Нового 

1942 года, а он приготовил для них слад-

кое угощение. Конфеты в то время были 

большой редкостью, и Элла съела такое 

их количество, что ей стало плохо. Сестры 

передавали эту историю на два голоса, 

смеясь и подтрунивая друг над другом. 

– Как ваша собственная семья встре-
тила войну?
– В июне 1941 года семья уже находилась 

на линии фронта, потому что прадед слу-

жил в городе Новограде-Волынском, отно-

сившемся к Киевскому военному округу. 

В воскресенье 22 июня они с офицерами 

из соседних частей собирались на охоту. 

Но накануне от перебежчика узнали о 

планируемом немецком наступлении, и 

охоту отменили. Прадед ночевал в штабе, 

и, как только стало известно, что немцы 

перешли границу, он зашел домой рас-

порядиться, чтобы домашние уезжали в 

эвакуацию, адъютант посадил их на поезд 

в Киев. А перед прадедом встала трудная 

задача. Он командовал механизирован-

ным корпусом, который был механизиро-

ван не до конца. Пришлось с раннего утра 

идти в городские гаражи и реквизировать 

весь подходящий транспорт. Понятно, от 

него требовали расписок, и он вспоминал, 

что никогда в жизни их столько не писал, 

сколько в то первое военное утро.

– Известно, что сигналы о близкой вой-
не поступали регулярно, но Сталин их 
почему-то считал провокацией.
– То, что грядет война, прадеду было со-

вершенно очевидно. Например, он вспо-

минал, что фашисты отправляли самоле-

ты-шпионы. Некоторые из них удавалось 

перехватить. У летчиков изымались плен-

ки со снимками наших военных частей 

и приграничных аэродромов. Но затем 

приходил приказ от командования: плен-

ки отдать, задержанных с извинениями 

отпустить. Прадед писал, что на верхнем 

уровне власти царила атмосфера успоко-

енности. Но здесь, на месте, они с коман-

дованием соседних корпусов как могли 

готовились к войне. Например, добились 

разрешения не выводить на учения танки, 

чтобы в случае начала реальных военных 

действий под руками была хоть какая-то 

боевая техника. 22 июня прадеда пора-

зило, что в воздухе почти не видно нашей 

авиации. Большинство прифронтовых 

аэродромов оказались разбомблены в 

первые же часы войны. Вот цена тех из-

винений перед летчиками-шпионами…

– Во время Сталинградской битвы ваш 
прадед командовал Донским фронтом. 
Какие предания об этом остались в семье? 
– Помню рассказ о том, как ночью 31 де-

кабря 1942 года все командование фронта 

сидело за новогодним столом. Враг был 

окружен, оставалось захлопнуть мыше-

ловку. И тут кто-то предложил, как в ста-

Железа в его организме было хоть отбавляй!

ринные рыцарские времена, послать немцам 

ультиматум. Прадеду идея понравилась, он 

любил нестандартные ходы. Поручил началь-

нику штаба связаться с московской Ленин-

ской библиотекой, откуда прислали несколь-

ко образцов исторических ультиматумов. 

Прадед и его подчиненные на этой основе 

выработали текст, утвердили его Кремле. Вы-

яснили, что по традиции ультиматум должны 

нести парламентер с белым флагом и горнист. 

Первого парламентера немцы обстреляли, 

и он ничего не смог вручить. Но на следую-

щий день прадед узнал, что посланца ждут 

на другом участке. И он там действительно 

прошел – правда, к самому Паулюсу его не 

пропустили, сказали в приемной, что генерал 

не будет вступать ни в какие переговоры... 

– Во время Курской битвы Константин Кон-
стантинович уже командовал Централь-
ным фронтом. 
– Есть и про это семейная история. Тогда немцы 

готовили крупное наступление (ставшее для 

них последним), перебежчик сообщил точное 

время – три часа утра 5 июля. И командование 

фронта решило провести опережающую арт-

подготовку, чтобы поломать немецкие пла-

ны. Не пожалели выделить на это половину 

боезапаса всего фронта. В два часа загремела 

канонада. Прадед вспоминал, что от залпов 

пушек, «катюш», огнеметов, от лучей прожек-

торов было светло как днем. Но вот артпод-

готовка закончилась, и… ничего. Немец не 

двигается. Проходит час – тишина. Потом все 

присутствовавшие в ставке вспоминали эти 

минуты как одни из самых страшных в жизни. 

Рокоссовский провел рукой по лбу, она оказа-

лась мокрой от пота. И тут наконец позвонили 

с наблюдательного пункта: немец наступает! 

В этот же момент позвонил Сталин: «Как там 

у вас дела, Константин Константинович?» Ко-

мандующий радостно кричит: «Немцы двину-

лись на нас, Иосиф Виссарионович!» Сталин 

недоумевает: «Чему вы радуетесь?» «Теперь 

все будет хорошо!» – восклицает прадед. 

– Константин Рокоссовский был серьезно 
ранен. Как это случилось?
– 8 марта 1942 года в городе Сухиничи в здании 

штаба генерал Михаил Малинин сидел за сто-

лом с картой, а прадед над ним склонился. Тут 

на улице разорвался снаряд, осколок влетел в 

окно и ранил Рокоссовского в спину. Если б он 

там не стоял, этот осколок попал бы Малинину 

в голову. Михаил Сергеевич часто потом гово-

рил, что прадед спас ему жизнь. У Константи-

на Константиновича оказались задеты легкое 

и позвоночник, пробило печень. Потом этот 

осколок так и не решились вынуть – сочли опе-

рацию слишком рискованной. Прадед шутил, 

что у него никогда не будет анемии, поскольку 

железа в организме хоть отбавляй.

Между прочим, в соседней палате госпиталя 

для высшего комсостава при Тимирязевской 

академии в Москве тогда лежал генерал, бу-

дущий маршал Андрей Иванович Еременко. 

И наблюдал, как к прадеду приезжают его 

близкие, а к нему ходить было некому. Но за 

ним ухаживала медсестра по имени Нина. Они 

сблизились, вспыхнуло чувство. И вскоре Нина 

Ивановна стала его женой… 

У прадеда было очень развито чувство семьи. 

Сохранилось много его писем к прабабушке. 

Он и звонил ей при каждой возможности. 

А когда оказался ранен… Не было бы счастья, 

да несчастье помогло: родные по несколько 

часов проводили у него в палате, даже песни 

с ним пели. Потом на какое-то время смогли 

увезти его домой – за участие в обороне Мо-

сквы прадеду дали квартиру на улице Горького. 

А осенью 1944 года прабабушка приехала к 

нему на фронт, и с тех пор они не расставались. 

– Какие воспоминания о 9 мая 1945 года 
остались в вашей семье?
– Прадед вспоминал, что это был довольно 

грустный день. Они в то время находились 

в Померании, и, когда пришло сообщение 

о безоговорочной капитуляции Германии, 

наступила тишина, на глазах боевых друзей 

появились слезы. Все в этот момент вспом-

нили, какой ценой досталась победа, какой 

путь пришлось пройти и скольких друзей 

потерять. Точно по песне: радость со слезами 

на глазах.

– Вашему прадеду довелось поработать и 
в правительстве послевоенной Польши.
– Его назначили туда в 1949-м, пришлось со-

вмещать обязанности министра обороны и 

вице-премьера, что подразумевало и полити-

ческую деятельность, хотя политику прадед 

органически не переносил. Но для польской 

армии сделал очень много. В 1956 году его 

отправили в отставку, и он тут же вернулся в 

СССР. Хотя мог бы остаться жить в Польше до 

конца своих дней. Прадед ведь был варшавя-

нином по рождению. 

О своей родной сестре Хелене много лет 

ничего не слышал. А она всю войну пережи-

ла в Варшаве. И, конечно, знала, что ее брат 

воюет за Россию. Когда советские войска за-

няли польскую столицу, Хелена Рокоссовская 

подошла на улице к нашему офицеру и сказала, 

что хотела бы найти брата. Офицер передал 

ее просьбу, она дошла по цепочке до маршала 

Жукова. Тот позвонил прадеду и сообщил ему 

весть. Рокоссовский и не чаял увидеть сестру 

живой… Став министром обороны, поселился 

рядом с ней, они часто виделись. И мой папа 

еще совсем маленьким мальчиком приезжал 

к прадеду в Польшу, его там обожали, гладили 

по голове, говорили: «Ах, какой красавчик – 

будущий министр!» 

– Каким человеком был Константин Кон-
стантинович дома, в быту?
– Очень скромным и всех домашних приучал к 

тому же. Не любил разговоры и пышные тосты 

во славу своего полководческого гения. Со все-

ми общался уважительно, будь то генерал или 

кондуктор поезда. Характерен случай. Он при-

ехал в санаторий, утром прошел в бассейн, а 

там никого нет. Спрашивает: «Где другие отды-

хающие?» Ему говорят: «Бассейн освободили, 

чтобы вы могли спокойно поплавать». Прадед 

возмутился и потребовал, чтобы пустили всех 

желающих, иначе он в бассейн больше не при-

дет. А плавать он очень любил. 

– Он что, был спортивным человеком?
– С удовольствием играл в теннис, волейбол. 

Обожал охоту, рыбалку, грибные походы. Учил 

всему этому и моего отца. Объяснял, как ста-

вить палатку, ориентироваться на местности. 

Отец, тогда ребенок, не мог понять, как это дед 

ухитряется ориентироваться в самой глухой 

чаще… Еще прадед обожал огород. У него на 

даче были грядки с редиской, луком, морковью, 

за которыми ухаживал сам. Даже перенеся ин-

фаркт, заботился о любимых яблонях, ставил 

под ветви подпорки. 

Еще он любил музыку. Бережно хранил и 

слушал патефон, который ему вручили за успе-

хи в подготовке вверенной части еще в 1920-е. 

Вещь эта с многочисленными пластинками 

хранится у нас в семье до сих пор. 

– Какую черту характера прадеда вы бы 
назвали определяющей?
– Отвечу словами известного журналиста 

Александра Бека, написавшего о Константи-

не Константиновиче: Рокоссовским владеет 

военная страсть. Определение настолько вер-

ное, что сам прадед, услышав его, заметил: 

точнее не скажешь. Т
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ  КАТАЛОГ ПРЕССА РОССИИ «ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ» 

Ариадна Рокоссовская – о своем знаменитом прадеде и его военной страсти 

9 мая

1945 года,
вспоминал прадед, было довольно 
грустным днем. Они в то время находились 
в Померании, и, когда наступила тишина, 
на глазах боевых друзей появились слезы. 
Все в этот момент вспомнили, какой ценой 
досталась победа, какой путь пришлось 
пройти и скольких друзей потерять

Ариадна Рокоссовская 

у Кремлевской стены.

Константин 

Константинович 

Рокоссовский с женой 

Юлией и дочерью 

Ариадной в городе 

Легнице (Польша).

А эту фотографию 

маршала (вверху) 

сделал в 1960-х годах 

фотокорреспондент 

«Труда» Николай 

Привалов.
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Удивительно, но и через 75 лет после победного мая 
история Второй мировой войны продолжает оставаться 

полем сражений. Как в этом споре отличить голоса 
серьезных исследователей от воплей пропагандистов? 

Какие архивы нужно открыть, чтобы перед глазами 
людей возникла правдивая картина? Об этом говорим 

с известным историком Леонидом МАКСИМЕНКОВЫМ

Между скорбью и фанфарами
Губернатору не повезло 
с соседями

Мастеровитые сахалинцы на 
карантине не сидят сложа руки, 
а используют затворничество 
для приведения в порядок сво-
их жилищ. Радоваться надо, но 
у этой медали есть оборотная 
сторона: шум от бесконечных 
ремонтов. На эту проблему 
обратил внимание губернатор 
Валерий Лимаренко: «Человек 
встает утром, начинает рабо-
тать дистанционно или делать 
уроки, и тут вдруг включается 
дрель!» Чиновники посовеща-
лись и решили ужесточить дей-
ствующий закон «О тишине». 
Пусть-де на диване лежат.

Щенков выставили 
на продажу

Сафари-парк в поселке Ку-
мысный Челябинской области 
выставил на продажу щенков 
енотовидных собак и енотов-
полоскунов. «Мы закрыты на 
карантин из-за коронавируса 
и не имеем дохода от продажи 
билетов, – объясняет директор 
Марсель Хакимов. – Прихо-
дится кого-то продавать, чтобы 
купить корм остальным». В мест-
ном зоопарке обитают верблю-
ды, страусы, а также медведь, 
лисы и рыси. Кто следующий на 
продажу?

Малыша не зря назвали 
Санитайзером

В индийском штате Уттар-Пра-
деш новорожденный младенец 
получил имя Санитайзер. Как 
сообщает The Mirror, это силь-
ное дезинфицирующее сред-
ство сегодня широко использу-
ется в борьбе с COVID-19. «Имя 
сына будет напоминать, как 
важно в трудное время беречь 
друг друга», – объяснили свой 
выбор счастливые родители. 
Но каково будет в школе маль-
чику с именем средства для де-
зинфекции? Впрочем, до этого 
времени надо еще дожить.

Утка и восьмеро утят

Небывалое зрелище в центре 
Калининграда: утиная семейка 
невозмутимо топает к ближай-
шему ручью. Нарушение режи-
ма самоизоляции налицо, но 
полиция не стала задерживать 
пернатых нарушителей. Откуда 
они вдруг взялись на площади 
Победы? Прохожих и автомо-
билей теперь на улицах меньше 
обычного, стало чище, тише 
и настолько спокойнее, что лю-
дям нужно внимательнее смо-
треть под ноги. Чтобы ненаро-
ком на наступить на кого-нибудь 
из братьев наших меньших.

Символ самоизоляции

Пользователи Twitter выбрали 
символ самоизоляции. Им 
стал печальный американский 
бульдог по кличке Биг Поппа. 
Фотография набрала 768 тысяч 

лайков и 85 тысяч ретвитов. 
Хозяйка Эллис, разместившая 
снимок в аккаунте, пояснила, 
что сейчас пес сидит на балконе 
и безумно скучает по соседским 
детям, которые были его лучши-
ми друзьями.

Сам сидишь, а руки 
делают

Александр Афанасьев из Крас-
ноярска мастерит своими рука-
ми миниатюры известных миро-
вых достопримечательностей. 
По видеороликам на YouTube 
умелец уже собрал башни Эй-
фелеву и Пизанскую. Конструк-
ции сделаны из палочек для 
барбекю, спичек и зубочисток. 
Парень рассказал редакции 
сайта ngs24.ru, что к строитель-
ству никакого отношения не 
имеет – сам по профессии бух-
галтер. Такое хобби выручает в 
дни вынужденного затворниче-
ства. Кстати, полутораметровую 
копию Эйфелевой башни, на 
изготовление которой ушел ме-
сяц, бухгалтер-умелец продал 
за 10 тысяч рублей.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Совсем недавно знаменитый поль-

ский путешественник и писатель, дав-

ний друг и автор «Труда» Яцек Палке-

вич был гостем нашей редакции. Это 

была чудесная встреча в московском 

Домжуре, интересный и откровен-

ный разговор. Яцек рассказывал об 

увиденном и пережитом, мы строили 

совместные творческие планы… И 

вдруг жизнь во всем мире оказалась 

поставленной на паузу. Нам всем не-

легко в четырех стенах, а каково чело-

веку, всю жизнь проводившему в пути, 

добиравшемуся до самых укромных 

уголков планеты? И сегодня он делит-

ся с нами тревожными мыслями.

ЯЦЕК ПАЛКЕВИЧ
ПУТЕШЕСТВЕННИК

«З
автра мы проснемся в другом 

мире…» – банальная фраза, вре-

мя от времени извлекаемая на 

свет. Каждое поколение ее про-

износило и произносит, и едва 

ли когда-нибудь она выйдет из оборота. Вот 

и сегодня мир в очередной раз вступил в 

эпоху глобальной нестабильности и краха, 

казалось бы, незыблемых догм. Нечто по-

добное я не раз переживал на своем веку. Но, 

пожалуй, впервые так зримо увидел тупик, 

в который уперлось человечество. Как же 

это случилось с нами?

В пору технологической революции стрел-

ки на часах безжалостно ускорили свой бег. 

Косясь на них, мы, пленники хаоса, мчим-

ся в абсурдной гонке за карьерой, успехом, 

ускользающей молодостью и другими химе-

рами. Втянутые в изобилующий стрессами 

бесконечный марафон, не успевая за пере-

менами, мы теряем из виду объективную 

реальность. Словно в шторм на палубе, никак 

не можем обрести равновесие. Прижимая 

к щеке сотовый телефон, при каждом слу-

чае вдавливая педаль газа, мы постоянно 

опаздываем увидеть, услышать и понять 

что-то действительно важное. Понимание 

приходит в лучшем случае потом, когда уже 

нет рядом тех людей и той страны, которые, 

оказывается, были дороги вашему сердцу. 

Они были – и их нет.

Не правда ли, в эти дни вынужденного 

затворничества, где бы оно ни происходи-

ло, в Польше, России, Италии или в иных 

краях, каждого из нас настигло это чувство 

неясной, но сильной печали по чему-то 

ушедшему, ускользнувшему – возможно, 

уже навсегда. Человечество давно усвоило 

как непреложную истину: в борьбе за мес-

то под солнцем побеждают хищники, а не 

травоядные. Эгоизм, всеобщий культ денег, 

жадность и духовный вакуум берут верх над 

межчеловеческими связями, солидарно-

стью, любовью. «Закон джунглей» – вы это 

о чем? Порой мне кажется, что в джунглях у 

реки Амазонки, где мне доводилось бывать, 

справедливости больше, чем в нынешних 

оплотах цивилизации и демократии.

СМИ возносят на алтарь насилие, продаж-

ность, скандалы и политическую грязь – все, 

что поднимает рейтинги и приносит при-

быль. Тут теперь нет места для серьезных 

тем, просветительских материалов, утверж-

дения нравственных ценностей. Исчезают 

даже репортажи об экзотических уголках 

планеты, которые доминировали на протя-

жении моей долгой журналистской карьеры. 

Космополитизм уничтожает нашу культуру 

и ведет к деградации. Потребление – вот бог 

нынешнего гомо сапиенс.

Помню, как во времена социализма мы 

радовались мелочам. Наступал праздник 

на нашей улице, если в магазин завозили 

ветчину или апельсины, стиральные ма-

шины или телевизоры. А уж день покуп-

ки авто запоминался на всю жизнь: редко 

кому выпадало пережить его заново. Но 

хотя материальные условия жизни были 

куда суровее, чем сегодня у большинства 

сограждан, многие с ностальгией вспоми-

нают, что были счастливы именно тогда. 

Наш нынешний мир пребывает в состо-

янии перманентного кризиса – кризиса с 

правами человека, кризиса шокирующей 

несправедливости, религиозной нетер-

пимости, наплыва беженцев… Или, как 

сегодня, кризиса, связанного с загадочной 

пандемией, истоки которой, как и ее по-

следствия для человечества, теряются в 

зловещем тумане.

Расцвел интернет, компьютер открыл до-

ступ к залежам глобальных данных. Телеком-

муникация позволила передавать сообще-

ния с молниеносной скоростью, благодаря 

чему мы можем в режиме реального времени 

следить за событиями по всему миру. Мир, 

лишенный тайн, которые раньше обогащали 

человеческую фантазию, с ужасающей скоро-

стью становится будничным. Не надо никуда 

мчаться и мучиться, чтобы открыть неиз-

веданное. Мир сам врывается в наш дом, но 

разве это делает нас умнее, сильнее и мудрее? 

Говорят, средний человек сегодня благодаря 

неумолкающему ни на секунду гомону прес-

сы, ТВ, радио, соцсетей и прочих источников 

информации в течение одного дня впитывает 

столько новостей, сколько наш средневеко-

вый собрат узнавал за всю свою жизнь. А это 

приводит к тому, что мы сами не в состоянии 

интерпретировать действительность и пола-

гаемся на готовые, легкие – зачастую лживые 

– объяснения и рецепты. В лавине фейков, 

сплетен и обвинений чрезвычайно трудно 

распознать правду, отличить факты от суж-

дений. Налицо инфляция информации.

Как, впрочем, и инфляция харизматич-

ной личности. Настоящие герои теперь не 

идут ни в обход, ни в штыковую атаку – их 

сегодня попросту нет в нашем поле зрения. 

Вместо них в глаза лезут герои искусствен-

ные, выведенные в телеинкубаторах или 

при желтом свете таблоидов. Селебрити, 

каста случайных, жеманных людей, возне-

сенных на вершины краткой славы и быстро 

уступающих место таким же никчемным.

Мир впал в унизительную зависимость 

от сотового телефона, от интернета, соци-

альных сетей, сериалов, компьютерных игр. 

Люди боятся на десять минут расстаться со 

смартфоном, без которого не мыслят своей 

жизни. Они не отключаются от Cети и даже 

в храме на мессе косятся на экран, высма-

тривая новости и считая лайки. Никого уже 

не удивит ребенок, смотрящий в колыбели 

сказки, которые ему показывает мама на 

своем смартфоне.

Но разве мы стали менее одиноки от этой 

вакханалии случайных связей в Сети? На-

против, резко растет ощущение социаль-

ной изоляции. У нас множество знакомых в 

«Фейсбуке», но все больше тех, кто чувствует 

себя потерянным. Попав в поток похожих 

друг на друга людей, мы все стремительно 

утрачиваем индивидуальность.

Наше существование оказалось втис-

нутым в систему, которая всех истощает. 

Технологический прогресс оборачивается 

всеобщей макдоналдизацией. Окружаю-

щий нас мир, еще не так давно удивительно 

яркий, пестрый и огромный, вдруг резко 

сжался, и даже трудно поверить, каким 

одинаковым он стал на вкус и цвет… Т

P.S. Вот какие нелегкие мысли лезут мне в голо-
ву, когда я вглядываюсь в опустевшие города, в 
застывшие на стоянках в аэропортах самолеты, 
прибившиеся к берегу круизные суда, пре-
вратившиеся вдруг в инфекционные бараки. 
Может, это время и дано нам затем, чтобы мы 
хоть на какое-то время вырвались из круга чес-
толюбивой суеты?

Сколько же можно просыпаться 
в другом мире!
В дни затворничества каждого из нас настигло чувство неясной, но сильной печали по чему-то 
ушедшему, ускользнувшему – возможно, уже навсегда

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

77-летний
Яцек Палкевич давно научился 
отличать действительно важное 
от суетного...

В Севастополе на мысе Хрустальный откопали
бастионы батареи №8 времен Крымской войны 1853–1856 годов

Патриарх Кирилл обязал духовенство
строго выполнять указания по профилактике COVID-19

КАЛЕНДАРЬ: 29 АПРЕЛЯ

1627

Кардинал Ришелье создал Компа-
нию ста акционеров для исследо-
вания и колонизации Канады.

1770

Джеймс Кук впервые высадился на 
восточном побережье Австралии.

1785

Родился немецкий изобретатель 
Карл Дрез, создатель дрезины и ве-
лосипеда.

1852

Иван Тургенев арестован за ста-
тью в «Московских ведомостях», 
посвященную памяти Николая 
Гоголя.

1859

Родился Афанасий Булгаков, рус-
ский богослов и церковный исто-
рик, будущий отец писателя Михаи-
ла Булгакова.

1863

В России частично отменены телес-
ные наказания.

1882

Компания Siemens & Halske, ныне 
Siemens AG, запустила в Берлине 

первую в мире эксперименталь-
ную линию троллейбуса.

1884

Оксфордский университет впервые 
допустил к экзаменам студенток-
женщин.

1897

На заседании Лондонского коро-
левского общества Джозеф Томсон 
сообщил об открытии им электрона.

1913

Шведский инженер-электрик Гиде-
он Сундбек получил патент на за-
стежку-молнию.

1918

В Петрограде создана киностудия 
«Петроградский кинокомитет Со-
юза Северных Коммун», в 1934 году 
переименованная в Ленинград-
скую фабрику «Ленфильм».

1925

В докладе на XIV партконференции 
ВКП(б) Бухарин ввел в оборот фра-
зу «генеральная линия партии».

1931

В СССР состоялась первая опытная 
телепередача.

1936

Два первых легковых лимузина 
ЗИС-101 представлены для осмот-
ра Сталину и членам советского 
правительства. Машина была 
спроектирована под руководством 
конструктора Евгения Важинско-
го по типу американских марок 
«Бьюик» и «Паккард», вмещала 
семь человек, развивала скорость 
до 120 км/ч. Машина понрави-
лась, до войны было выпущено 
8752 лимузина различных мо-
дификаций, но сам конструктор 
через два года погиб в сталинских 
застенках.

1939

Летчики Владимир Коккинаки 
и Михаил Гордиенко на самолете 

ЦКБ-30 «Москва» благополучно 
завершили начатый накануне бес-
посадочный перелет по маршруту 
Москва – остров Миску (США).

1945

В окруженном советскими войска-
ми Берлине в подземном бункере 
имперской канцелярии сыграна 
свадьба Адольфа Гитлера и Евы 
Браун. На следующий день моло-
дожены покончили с собой.

1961

Советский хирург Леонид Рогозов 
успешно выполнил операцию ап-
пендэктомии на себе самом.

1975

В ходе вьетнамской войны армия 
США приступила к эвакуации аме-
риканского персонала из Сайгона.

1978

В Дании отменена смертная казнь.

1982

Население Китая превысило 1 млрд 
человек.

1991

Циклон в Бангладеш убил более 
138 тысяч человек.

1993

Елизавета II объявила, что Букин-
гемский дворец будет впервые 
открыт для туристов, а сбор от вход-
ных билетов по 8 фунтов стерлин-
гов пойдет на ремонт пострадавше-
го от пожара Виндзорского замка.

1996

Объявлено о банкротстве мо-
сковского коммерческого банка 
«Чара». Его долги перед кредито-
рами и вкладчиками составили 
242 млрд рублей, а на корреспон-
дентском счету было 8 копеек.

2000

Германия передала России фраг-
менты Янтарной комнаты.

2001

Госдума России приняла во втором 
чтении законопроект, разрешаю-
щий ввоз в Россию облученного 
ядерного топлива.

2002

В городе Обнинске остановлен реак-
тор первой в мире Обнинской АЭС.

2007

Мстислав Ростропович похоронен на 
Новодевичьем кладбище в Москве.
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